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El rector de la Universi-
dad de La Guajira, Car-
los Robles Julio recibió 
este martes 7 de no-

viembre al alcalde electo del 
Distrito de Riohacha, Genaro 
Redondo, en las instalaciones 
de la Alma Máter. 

Durante la reunión, se dis-
cutieron temas para el trabajo 
conjunto y aportes recíprocos 
entre la alcaldía y la universi-
dad, centrados en el fortaleci-

miento de la educación.
Asimismo, uno de los pun-

tos centrales de la conversa-
ción fue la implementación de 
estrategias destinadas a for-
talecer la movilidad y reducir 
la deserción estudiantil en la 
ciudad, y por ende en el depar-
tamento.

Además, se abordaron posi-
bilidades de articulación entre 
el Distrito y la academia, con el 
objetivo de permitir que los es-

tudiantes y grupos de investi-
gación de la Universidad de La 
Guajira, participen en activida-
des y proyectos que contribu-
yan al desarrollo de Riohacha.

Cabe indicar que la semana 
anterior el rector Carlos Arturo 
Robles Julio se reunió también 
con el gobernador electo, Jairo 
Aguilar, también para trazar es-
trategias a implementar entre 
el gobierno departamental y la 
institución educativa superior.

La Gobernadora de La Guaji-
ra Diala Wilches, se reunió con 
la Agencia de los Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional 
(USAID) en línea con la estrategia 
institucional que busca fortale-
cer la cooperación internacional 
para gestionar recursos destina-
dos a la ejecución de proyectos 
sociales en el departamento.

Cabe indicar que la USAID 
como organismo encargado de 
planificar y administrar la asis-
tencia económica y humanitaria 
que prestan los Estados Unidos 
a otros países del mundo en el 
marco de su política exterior, 

atendió las propuestas que 
presentó la Gobernadora para 
implementar proyectos innova-
dores a través de herramientas 
tecnológicas que permitan sal-
var vidas y desarrollar progra-
mas en telemedicina, educación 
alternativa, empleabilidad, em-
prendimiento, conectividad rural 
y prevención de desastres.

“Agradecemos la gestión y la 
ayuda que ha prestado la USAID 
en La Guajira para poder mitigar 
los efectos sociales y económi-
cos de la crisis que afrontamos 
en el departamento. Estamos 
aquí para proponer ideas y po-

ner sobre la mesa varios proyec-
tos que queremos ejecutar en 
nuestro territorio y que requieren 
de una inversión importante de 
recursos para su ejecución”, dijo 
la mandataria.

Al igual que sostuvo la gober-
nadora de La Guajira que “termi-
namos la reunión muy optimista, 
ya que fueron acogidas nuestras 
propuestas en salud, agua, ni-
ñez y seguridad alimentaria y 
serán evaluadas por la misión 
de USAID en Colombia para ana-
lizar su viabilidad y factibilidad 
en pro del bienestar de los gua-
jiros”.

El alcalde de Riohacha, José 
Ramiro Bermúdez, priorizó la 
terminación y el inicio de impor-
tantes proyectos de infraestruc-
tura para el Distrito, por lo cual 
realizó un recorrido por algunas 
obras en ejecución, que pronto 
serán entregadas para benefi-
cio de la ciudadanía y otras que 
acaban de iniciar. 

Uno de los puntos visitados 
fue la carrera 11 entre las calles 
21 y 22, en el Barrio Luis Eduar-
do Cuellar, Comuna 6, donde 
inició un proyecto de pavimenta-
ción que beneficiará a este sec-
tor y otros barrios de la ciudad. 
Con inversión de 10.542 millo-
nes de pesos, que incluye 2.5 
kilómetros de pavimento, este 
proyecto mejorará la movilidad 
y la infraestructura de la zona 
urbana.

De igual manera, el alcalde 
también visitó la Avenida de los 
Estudiantes, cerca del Sena Co-
mercial, donde impulsó la reali-
zación de un comité de obras, 
con la participación de la Secre-
taría de Planeación del munici-
pio de Manaure y contratistas, 
que son los ejecutores del pro-

yecto. En esta reunión solicitó 
agilizar el reinicio de la obra lo 
más pronto posible.

Además, el Parque del Barrio 
Villa Campo Alegre también reci-
bió atención durante el recorri-
do. Con un avance del 90%, se 
espera que esté completamente 
terminado para fines de noviem-
bre, brindando un espacio de 
esparcimiento más para la co-
munidad.

También se visitó la obra del 
parque de Coquivacoa, donde 
el alcalde instó al contratista a 
acelerar el proceso de construc-
ción para avanzar en el crono-
grama de obras. 

A su vez, las obras de re-

modelación de las afueras del 
Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios avanzan a buen ritmo 
y se espera que se entreguen en 
la próxima semana, lo que me-
jorará la infraestructura y el es-
pacio urbanístico de este sector. 

Por último, el Parque Simón 
Bolívar ha alcanzado un 80% de 
ejecución y está casi listo para 
ser disfrutado por niños, niñas, 
jóvenes y adultos de toda la ciu-
dad.  

El mandatario se asegura de 
manera personal de que estas 
obras en ejecución, se comple-
ten satisfactoriamente para el 
beneficio de todos los residen-
tes de Riohacha.

Se discutieron temas para trabajar en conjunto entre la Alma Máter y la Administración Distrital

“Fueron acogidas nuestras propuestas en salud, agua, niñez y seguridad alimentaria”: Diala Wilches Cortina

En compañía del secretario de infraestructura y servicios públicos, Keider Freyle Sarmiento

Rector Carlos Arturo Robles se reunió con alcalde electo 
de Riohacha, Genaro Redondo

Gobernadora de La Guajira gestiona recursos para el 
departamento ante USAID

Alcalde José Ramiro Bermúdez, supervisa el avance 
e inicio de obras para beneficio de la comunidad

Bermúdez Cotes supervisó obras que están próximas a entregarse como los parques de Simón Bolívar y Villa 
Campo Alegre y otras que acaban de iniciar como el proyecto de pavimentación, en el que se intervendrán 2.5 
kilómetros de vías.

La Gobernadora de La Guajira Diala Wilches, se reunió con la Agencia de los 
Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID)

El alcalde de Riohacha, José Ramiro Bermúdez realizó recorrido por algunas obras en ejecución, que pronto serán entregadas para beneficio de la ciudadanía 
y otras que acaban de iniciar. 
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EL CONGRESITO

Un primer encuentro 
entre un rector de una 
universidad pública y 
del alcalde electo del 
Distrito de Riohacha 

"Jaque Mate" en la 
Superintendencia 
Nacional del Subsidio 
Familiar

La Organización de las 
Naciones Unidas, ONU, se 
pronunció solicitando la 
liberación de Luis Manuel 
Díaz Jiménez, secuestrado 
por el ELN

El presidente Gustavo Petro 
Urrego no sabe lo que está 
pasando en La Guajira

Esta organización que representa a to-
dos los países del mundo le está soli-
citando al grupo guerrillero la puesta 
en libertad del padre del jugador de la 
Selección Nacional de Colombia, Luis 
Díaz Marulanda.
Hay que destacar que la Corte Inter-
nacional de los Derechos Humanos 
también se pronunció en contra del se-
cuestro de Luis Manuel Díaz Jiménez.
Mientras tanto el Gobierno Nacional 
ordenó el retiro del Ejército y la Po-
licía Nacional de las montañas de La 
Guajira, para facilitar la liberación de 
Díaz Jiménez, quien lleve casi dos se-
manas en manos de una organización 
guerrillera que dice públicamente que 
el secuestro y la extorsión es una de 
sus actividades para fortalecer finan-
cieramente su lucha revolucionaria.
¡Y no me digas más!

Con relación a la problemática de la desnu-
trición infantil en las comunidades Indígenas 
wayuu y especialmente en el Distrito de Rio-
hacha, Maicao, Uribia y Manaure.
Estas declaraciones las concedió Luis Gómez 
Pimienta en un "NOTICIERO" de una de las 
emisoras de la capital del departamento de 
La Guajira, afiliada a una cadena radial.
Dijo, además, el renunciante y "flamante" Ge-
rente Especial para La Guajira, que teniendo 
como punto de referencia lo ordenado por la 
Sentencia T - 302 de 1917, la oficina a su car-
go logró suspender la mortalidad infantil en 
la jurisdicción de Manaure.
Pero también reconoció que casi no se ha lo-
grado mucho en los objetivos propuestos a 
raíz de que los nombramientos de los 1.300 
profesionales que se necesitan para poder 
cumplir con los organigramas de trabajo, to-
davía no se han podido contratar. 
"Esta situación Indudablemente que dificulta 
las acciones de trabajo para poder cumplir 
con el mandato constitucional".
Lo puntualizó Luis Gómez Pimienta.
Se recuerda que "Lucho" Gómez Pimienta 
renunció a su cargo como Gerente Especial 
para La Guajira, por un contrato de presta-
ción de servicios que había firmado con la 
Presidencia de la República, hasta el 31 de 
diciembre del presente año.
¡Y esa era la Jugada!

Claro, porque la Procuraduría 
General de la Nación en las últi-
mas horas suspendió de manera 
provisional y por tres meses al 
Superintendente Luis Guillermo 
Pérez, por presuntas irregulari-
dades en los nombramientos de 
algunos directores de cajas de 
compensación familiar, al pare-
cer, entre ellas, Comfaguajira, 
que están intervenidas por la 
Superintendencia Nacional del 
Subsidio Familiar.
Esta suspensión se podría pro-
longar por tres meses más.
El interrogante sería: ¿Se podría 
posesionar en los próximos días 
Ana Zojaira Camargo Iguarán, 
como directora de Comfaguaji-
ra?
¡Habrá que esperar!

El director general de Corpo-
guajira, Samuel Lanao Robles, 
socializó en Maicao el proyecto 
por medio del cual se realizarán 
acciones en el marco de la ges-
tión integral de los residuos sóli-
dos urbanos de este municipio.

A través de esta iniciativa, 
que tendrá una duración de dos 
meses, se realizará la caracteri-
zación de la población objetivo, 
que serán alrededor de 240 
personas, entre recicladores de 
oficio, juntas de acción comunal 
y juntas administradoras locales 
de Maicao.

Además, se desarrollarán 
talleres de manejo integral de 
residuos sólidos, entre otras ac-
tividades.

Carmen Patricia Solano Pé-
rez, presidenta de la Asociación 
de Vivienda Comunitaria y lide-
resa de la Comuna 3, aseguró 
que en buena hora llega este 
proyecto a Maicao para remover 
la conciencia ambiental de sus 
habitantes y así acabar con la 
problemática de las basuras.

“Con este proyecto los reci-
cladores van a tener gran im-
portancia y nosotros como líde-
res comunales vamos a recibir 
capacitación sobre el tema para 
replicarla en las comunidades 
para que también aprendan a 
clasificar las basuras”, anotó.

Igualmente se diseñará una 
ruta de recolección en articu-

lación de la empresa de aseo, 
recicladores y comerciantes y, 
se definirá una estrategia de co-
mercialización de los residuos 
sólidos urbanos recolectados 
por los recicladores.

El director de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles, señaló 

que el proyecto es importan-
te porque “se espera lograr el 
aprovechamiento de la mayor 
cantidad de residuos y generar 
así una economía circular, para 
de esta manera, alargar la vida 
útil del Relleno Sanitario Regio-
nal del Norte y poder transfor-

mar a Maicao en un municipio 
limpio”.

Añadió que los recicladores 
mejorarán sus ingresos econó-
micos que redundará en una 
mejora en su calidad de vida y 
también se contribuirá con la 
reducción de focos de contami-
nación y vectores de enfermeda-
des.

José Charris Castillo de la 
Asociación de Recicladores de 
Maicao, expresó su complacen-
cia al conocer las actividades 
que se desarrollarán a través del 
proyecto y comentó que “hace 
tres años que soy reciclador y 
espero que con esto pueda se-
guir saliendo adelante para sos-
tener a mi familia”.

“Alargar la vida útil del Relleno Sanitario Regional del Norte y poder transformar a Maicao 
en un municipio limpio”: Samuel Lanao Robles

Corpoguajira beneficia a más 200 recicladores 
de Maicao para fortalecer la gestión integral 
de residuos sólidos urbanos

Son precisamente Carlos Arturo Ro-
bles Julio y Genaro Redondo Choles.
Este encuentro fue en las últimas 
horas y en el interior de la Universi-
dad de La Guajira.
El principio fundamental de este im-
portante encuentro fue la de buscar 
alternativas para la implementación 
de estrategias destinadas a fortale-
cer la movilidad y reducir la deser-
ción estudiantil en la ciudad, y por 
ende en todo el departamento de La 
Guajira.
También abordaron temas como las 
posibilidades de articulación entre 
el Distrito y la Academia, con el ob-
jetivo de permitir que los estudian-
tes y grupos de investigación de la 
Universidad de La Guajira, partici-
pen en actividades y proyectos que 
contribuyan al desarrollo del Distri-
to de Riohacha. 
Cabe destacar que el alcalde electo 
del Distrito de Riohacha, Genaro Re-
dondo Choles, se encuentra desde 
ayer en la ciudad de Bogotá.
¡En Tierra Derecha!
¡Y esa era la Jugada!

Socialización del proyecto por medio del cual se realizarán acciones en el 
marco de la gestión integral de los residuos sólidos urbanos de este municipio.
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El registrador nacional, 
Alexander Vega Rocha, reveló 
este martes 7 de noviembre 
desde Montería que el precon-
teo de votos frente a los escru-
tinios para las elecciones territo-
riales alcanzó una alta precisión 
histórica en Colombia. 

“La precisión fue del 99.9 %, 
es decir, el margen de error es-
tuvo por debajo del 1 %, esto es 
inédito en la historia democráti-
ca del país”, precisó.

De igual manera indicó Vega 
Rocha que “es un éxito de la Or-
ganización Electoral cumplir de 
forma rápida y precisa con los 
resultados. Por ejemplo, en Bo-
gotá, la ciudad capital con más 
puestos y mesas de votación y 
censo electoral, la diferencia 
fue menos del 1 %, eso es una 
demostración de la buena labor 
hecha. Mi reconocimiento a los 
jurados, transmisores, jueces y 
escrutadores por el impecable 

trabajo”.
Enfatizó que en el país han 

sido declarados como elegidos 
1051 alcaldes de 1102, junto 
con los concejos municipales. 

“Ahora viene la declaratoria 
de gobernadores y asambleas 
departamentales. A esas de-
claratorias se suman los muni-
cipios donde hubo quemas de 
material electoral y ataques a 
las sedes de la Registraduría 
Nacional. Fueron 40 ataques 

que no prosperaron porque bus-
caban la repetición de los comi-
cios, la digitalización de actas lo 
evitó” aseguró.

Afirmó también el registrador 
que en Manaure se declarará en 
las próximas el alcalde para el 
municipio.

"Fueron declarados los al-
caldes en Villa Rica, Balboa, Al-
maguer y Argelia (Cauca), San 
Calixto (Norte de Santander), Ti-
quisio (Bolívar), La Jagua del Pi-
lar (La Guajira), Bagadó (Chocó) 
y Pueblorrico (Antioquia). En los 
próximos días se hará la decla-

ratoria en Manaure (La Guajira). 
Detrás de la quema del material 
y asonadas estuvieron excan-
didatos a la alcaldía y concejos 
municipales. Para el caso del 
Cauca fueron grupos armados 
ilegales”, añadió.

Vega Rocha anunció que las 
autoridades judiciales tienen 
identificados a los autores ma-
teriales y determinadores para 
su inmediata judicialización y 
captura. "El mensaje es claro 
para la democracia del país, los 
ataques ya no funcionan", con-
cluyó.

Con el 99% de mesas informadas y a falta del 1%

“En los próximos días se hará la declaratoria en
Manaure, La Guajira”: registrador nacional, Alexander 
Vega Rocha

Acertada decisión 
del entrenador de la 
Selección Nacional 
de Colombia, Néstor 
Lorenzo

En el "Cielo" de Uribia 
ya no saldrá el "Arco 
Iris". Ni en época de 
invierno

Cierto sector del barrio Arriba 
del Distrito de Riohacha, está 
recordando épocas "brillantes" 
de hace más de 30 años

Porque de día y de noche están brillando las 
aguas negras que brotan de los manholes del sis-
tema de alcantarillado sanitario.
Esta situación se está presentando debido a que 
las estaciones de bombeos están fallando. Lo que 
permite que estas aguas negras se han converti-
do otra vez en un foco de infección que atentan 
contra la salud de los habitantes de cierto sector 
del barrio Arriba, especialmente en la niñez.
Cabe destacar que los miembros de la Junta de 
Acción Comunal del Barrio Arriba, están hacien-
do gestiones ante el gobierno Distrital para que 
a través de la Oficina de Atención y Prevención 
de Desastres se pueda solucionar esta peligrosa 
situación de orden sanitaria con aquas negras 
que brillan con luz propia ante las miradas preo-
cupantes de los habitantes del barrio Arriba que 
no quieren recordar que pasaron muchos años 
la Navidad en medio de las aguas negras ador-
nadas con los arbolitos navideños que en aquella 
época regalaba la desaparecida empresa Aguas 
de La Guajira, de ingrata recordación para los 
riohacheros.
¡Y... no me digas más!

Porque anunció que convo-
cará al futbolista guajiro Luis 
Díaz Marulanda, para el parti-
do frente a la Selección Nacio-
nal de Brasil el próximo 16 de 
noviembre, en Barranquilla.
Este partido será por las elimi-
natorias mundiales de la FIFA.
Hay que recordar que Luis 
Díaz Marulanda juega en el 
Liverpool de Inglaterra y es 
pieza fundamental en el ata-
que del equipo colombiano. 
Y su señor padre Luis Manuel 
Díaz Jiménez, se encuentra se-
cuestrado por el ELN y hasta 
en la tarde de ayer no había 
sido liberado por este grupo 
guerrillero insurgente.
¡Habrá que esperar!

Claro, porque en las últimas horas 
la Registraduría Nacional del Esta-
do Civil le entregó la credencial a 
Jaime Buitrago García, como nuevo 
alcalde electo de la capital Indígena 
de Colombia.
Jaime Buitrago García le ganó las 
elecciones a Cielo Redondo Min-
diola, quien puso una importante 
votación pero no le alcanzó para 
regresar a la Alcaldía.
Hay que señalar que se presentaron 
situaciones difíciles en el marco del 
proceso eleccionario y hubo la ne-
cesidad de que los escrutinios ter-
minarán de realizarlo en el Distrito 
de Riohacha. Resultando como ga-
nador el candidato oficialista Jaime 
Buitrago García, quien le dará conti-
nuidad a la "extraordinaria obra de 
gobierno" del actual alcalde, Bonifa-
cio Henríquez Palmar.
¡Y no me digas más!

Alexander Vega Rocha, registrador nacional.
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OPINIÓN

“Libertad para papá”
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

¡Así como no había razones 
para secuestrar al señor Manuel 
Díaz tampoco tienen que poner 
condiciones para dejarlo en li-
bertad YA! 

Hoy, escribo con el corazón 
apretado y la indignación a flor 
de piel. Han pasado más de diez 
días, que han sido eternos, des-
de que los cobardes guerrilleros 
del ELN secuestraron de mane-
ra infame a los padres de nues-
tro querido paisano guajiro Luis 
Díaz, jugador destacado del Li-
verpool y orgullo de la Selección 
Colombia. Aunque su madre fue 
liberada horas después, su pa-
dre, Manuel Díaz, sigue en ma-
nos de los delincuentes. Estas 
han sido largas horas y días de 
silencio. Un comunicado de los 
secuestradores con fecha del 2 
de noviembre anunció el inicio 
del proceso de liberación, pero 
hasta ahora, el país y el mundo 
siguen esperando. ¿hasta cuán-
do? 

Y el hecho de que el grupo 
guerrillero reconozca que fue un 
error no los libera de la respon-
sabilidad de haber cometido un 
acto repudiable: ¡nada justifica 
la vulneración de la vida y la li-
bertad de seres humanos! 

Mientras tanto, la mesa de 
diálogo el Gobierno Petro y los 
secuestradores sigue intacta, 

y en el mundo Colombia sigue 
siendo noticia por el horror y la 
infamia. ¿Cómo es posible que 
en medio de un proceso de paz, 
el ELN se atreva a secuestrar a 
un ciudadano inocente, violando 
flagrantemente el Derecho Inter-
nacional Humanitario (DIH)?. 

Lucho Díaz, en un acto de 
valentía y desesperación, escri-
bió en su camiseta del equipo 
de fútbol Liverpool después de 
marcar un gol: "LIBERTAD PARA 
PAPA", y expresó en sus redes 
sociales que "Este gol es por la 
libertad de mi padre y de todos 
los secuestrados de mi país. 
Gracias a todos por su apoyo". 

Este mensaje, más que un 
grito de ayuda, es un llamado 
a la conciencia de una nación 
entera. Este es un mensaje de 

esperanza y resistencia que re-
suena en el corazón de todos 
los colombianos. Este es un gri-
to por la libertad. Un grito que 
no debe ser ignorado, y por eso 
exijo al grupo guerrillero que es-
cuche el mensaje del futbolista 
Luis Díaz poniendo en libertad a 
su querido padre. 

No existe ninguna razón que 
pueda justificar el proceder del 
ELN. En el proceso de paz que 
está llevando a cabo, se com-
prometió a respetar el DIH y el 
secuestro es una violación direc-
ta de este compromiso, además 
de una afrenta a la dignidad hu-
mana. 

Hago un llamado a la comu-
nidad guajira, a la sociedad civil, 
a la clase política, a los equipos 
del fútbol profesional colombia-

no para que de manera solidaria 
se pronuncien públicamente re-
chazando este acto criminal. 

No podemos permanecer en 
silencio mientras nuestros com-
patriotas son víctimas de la vio-
lencia y la injusticia. 

Es hora de que el ELN cumpla 
con su palabra y libere a Manuel 
Díaz. Es hora de que el Gobierno 
del presidente Petro tome me-
didas concretas y una postura 
firme contra el secuestro para 
garantizar la seguridad de todos 
los colombianos y poner fin a la 
violencia. Las negociaciones de 
paz deben ser suspendidas, e 
incluso canceladas, si los gru-
pos armados no hacen una de-
claración pública y solemne en 
el sentido de que suspenderán 
los secuestros. 

Incluso, la 
delegación del 
gobierno debe 
considerar to-
das las opciones 
drásticas disponi-
bles, entre ellas la de levantarse 
de la mesa, en caso de que la 
guerrilla del ELN no demuestre 
con hechos, de que dejará de 
secuestrar durante el cese del 
fuego. 

Porque más allá del desenla-
ce, que no puede ser otro sino el 
regreso a casa sano y salvo del 
señor Manuel Díaz, sería incon-
cebible que lo acontecido no tu-
viera una repercusión directa en 
la mesa de negociaciones. 

Hoy, más que nunca, nece-
sitamos unirnos como nación y 
luchar por la paz y la justicia. No 
podemos permitir que el miedo 
y la violencia nos dividan. Jun-
tos, podemos hacer frente a es-
tos desafíos y construir un futu-
ro mejor para todos. 

Por último, quiero enviar un 
mensaje de solidaridad y apoyo 
a Luis Díaz y a su familia. Esta-
mos con ustedes en estos mo-
mentos difíciles y no descansa-
remos hasta que Manuel Díaz 
esté de nuevo en casa. 

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

El intelectual mexicano Jesús 
Silva-Herzog en su libro La Casa 
de la contradicción, describe las 
contradicciones de la democra-
cia y la representación multifac-
torial de este sistema, dentro de 
la cual destaca la “depuración 
de liderazgos y su condición ins-
trumental para agregar las pre-
ferencias y demandas disímiles 
de la gente”. Y es precisamen-
te a través de la agregación de 
preferencias del sistema elec-
toral donde surge la necesidad 
de citar otra obra del autor, La 
idiotez de lo perfecto. Bajo esta 
frase simbólica se enmarcan los 
criterios de confianza, valida-
ción y aceptación de los resulta-
dos de unos comicios cargados 
de tensión entre los deseos, las 
aspiraciones populares y las po-
sibilidades de consolidación de 
la democracia adolescente. 

En el sistema electoral co-
lombiano los votos del precon-
teo se consignan en los formu-
larios E-14, que son una especie 
de vademécum diligenciados 
por los jurados de votación de 
las mesas y “vigilados” por los 
testigos electorales. Violentar 
los E-14 equivale a sostener una 
relación no consensuada con la 
pureza del sistema electoral, es 
una expresión del ultraje de la 
dignidad y por demás, la demos-

tración de lo que somos como 
sociedad y la reticencia que 
profesamos por abolir las ma-
las costumbres y los antivalores 
que heredamos vaya a saber de 
quién. Porque como lo consigna 
Alejandro Gaviria en su último 
libro, La explosión controlada, 
“las reticencias epistemológicas 
riñen con las demandas de la fu-
turología de la sociedad”. Pues, 
esas reticencias hablaron en las 
elecciones del pasado 29 de oc-

tubre a través del consenso de 
la trampa de algunos jurados, 
quienes en una concertación de 
voluntades mancillaron la con-
fianza ciudadana y como “Ga-
ravitos modernos” forzaron los 
resultados en algunos centros 
de votación (por fortuna pocos) 
para contribuir a la causa de 
sus amigos o jefes políticos. Los 
notarios de la verdad electoral, 
nivelaron las mesas con la suma 
y resta de sus antojos y propicia-
ron, gracias a una lección de do-
cencia mañosa, unanimísmo del 
95% en torno a un candidato, a 
quien muchos de los residentes 
del lugar no alcanzaron a cono-
cer ni en afiches.

Equivocarse adrede en la 
aritmética electoral básica, equi-
vale a resquebrajar la obligación 
natural de un voluntariado, que, 
llamado a ser el árbitro de una 
elección, descarta la imparciali-
dad como conducta y opta por 
trastabillar en la oscuridad de la 
trampa previamente calculada. 
Y no solamente se yerra por la 

condición de humano imperfec-
to o por analfabetismo funcio-
nal, la enmendadura en el for-
mato y la deformación jeroglífica 
de los números refleja un pesar 
superior: el compromiso de los 
Pitágoras electorales con una 
causa a costa de los anhelos de 
un pueblo sediento de transpa-
rencia. Si, de una sociedad que 
sueña con un nuevo comienzo, 
donde la renovación de las es-
peranzas no sea ultrajada por 
los jueces del arbitrio, quienes 
“evitable” contumacia refren-
dan el testimonio de su afrenta.

Sobra decir, que, en la ma-
yoría de las ocasiones, como en 
la novela Nostromo de Joseph 
Conrad, este absurdo del clien-
telismo se alimenta de la com-
placencia esbirra de quienes, al 
servicio de la ilegalidad, festejan 
las astucias premeditadas por 
los patrones del mal de nuestra 
política. Si, de aquellos que al 
encontrarse en los escrutinios 
con la doncella recién despoja-
da de su inocencia, se dedican 
a defender con vehemencia sus 
triunfos espurios y las fechorías 
de sus siervos. 

Por Arcesio Romero 
Pérez

Los E-14 y la cultura de la trampa

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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La incertidumbre es el signo 
de los tiempos en el sector ener-
gético. Llama poderosamente la 
atención el reciente pronuncia-
miento por parte de Brookfield 
Corporation, el accionista mayo-
ritario de ISAGEN, en carta abier-
ta que le dirigió al Ministro de 
Hacienda Ricardo Bonilla, en la 
cual manifiesta su preocupación 
porque “el decreto 929 de 2023 
“emite unas directrices de po-
lítica pública que afectan la au-
tonomía de las compañías para 
evaluar sus riesgos a la hora de 
ofrecer energía en el mercado en 
Bolsa”. Su reparo obedece a que 
le están cambiando las reglas en 
mitad del partido y no hay nada 
que le cause más desazón a los 
inversionistas. 

Además, en menos de dos 
días dos firmas calificadoras de 
riesgo, Moody´s y Fitch Rating, 
dieron su campanazo de alerta, 
haciendo eco a la percepción 
por parte de las empresas de la 
falta de seguridad jurídica en el 
país. Mientras la primera dejó 
sentado que “la incertidumbre 
política de Colombia seguirá fre-
nando la inversión en proyectos 
relacionados con el transporte y 
la energía”, la segunda fue aún 
más categórica al señalar que 
“las medidas regulatorias ad-
versas adoptadas por el Gobier-
no colombiano desde finales de 
2022, han debilitado la confian-
za de los inversores en el sector, 
desalentado las inversiones en 
nueva capacidad de generación 
de electricidad necesaria para 
satisfacer el crecimiento futuro 
de la demanda”. 

Poco contribuyen a disipar las 
dudas y preocupaciones tanto de 
los gremios del sector como de 
los inversionistas que quieren 
apostarle al desarrollo de proyec-
tos de generación, transmisión 

y distribución en el país ciertas 
afirmaciones del Ministro de 
Minas y Energía Omar Andrés 
Camacho. Anuncios tales como 
que se tomarán “medidas regu-
latorias y económicas para que 
no se cargue el costo del merca-
do a los usuarios, que es lo que 
viene pasando históricamente”. 
Cabe preguntarse qué quiso de-
cir con esta aseveración. O su 
afirmación según la cual la pri-
vatización del sector “ha llevado 
a una crisis tarifaria que afecta 
especialmente a los usuarios” y 
va más lejos cuando afirmó sin 
pestañear que “los altos precios 
de la energía son el resultado de 
la crisis estructural del modelo 
neoliberal de desarrollo en los 
últimos años”.

No sé cómo va a hacer el Mi-

nistro para que el costo en que 
incurren los agentes de la cade-
na no se refleje en las tarifas que 
pagan los usuarios sin poner en 
riesgo la prestación del servicio 
de energía, eso sí bajos los prin-
cipios de suficiencia financiera 
y costos eficientes que rigen el 
Sistema en virtud las leyes 142 
y 143 de 1994. De dónde saca 
el Ministro que es la privatización 
del sector la causante de la “cri-
sis tarifaria” y que los altos pre-
cios de la energía obedecen  a 
otra crisis macro, la del “modelo 
neoliberal”. Porque, de ser así, 
para poner correctivos al alza in-
moderada de las tarifas que se 
han experimentado en los último 
años, habría que esperar has-
ta que, mediante una reforma 
constitucional, se modifique el 
artículo 365  de la Carta, el cual  
dispuso que los servicios públi-
cos “podrán ser prestados por el 
Estado, directa o indirectamente, 
por particulares o por comunida-
des organizadas”, que es lo que 
ahora llaman comunidades ener-
géticas. 

Pero, mientras tanto aplica el 
aforismo de que dura lex sed lex. 
De todas maneras, se reservó el 
Estado su capacidad regulatoria, 
que debe ejercer a través de la 
Comisión de regulación de ener-
gía y gas (CREG), así como el con-
trol y vigilancia de la prestación 
del servicio a través de la Super-
intendencia de servicios públicos 
domiciliarios, la única con rango 
constitucional. 

Cuando el titular de la car-
tera de Minas y Energía, luego 
de declararse “un Ministro del 
lado de los usuarios”, para ase-
gurar que “no vamos a permitir 
que las tarifas sigan subiendo” 
y amenaza con que “se toma-
rán medidas regulatorias” para 
impedirlo, todos los agentes de 
la cadena quedan en ascuas. 
Sobre todo, en momentos en los 
que la inoperante CREG prolonga 
su interinidad a pesar del llama-
do de la Procuradora General de 
la Nación Margarita Cabello para 
que se disponga la provisión de 
los cargos vacantes de los ex-
pertos comisionados para que 

por lo menos tenga quórum para 
decidir. Bien dijo el supérstite Di-
rector de la CREG José Fernando 
Prada “estamos en un apagón 
regulatorio”.

Por lo demás el Ministro no 
necesita estar del lado de los 
usuarios, porque las leyes 1715 
de 2014 y 2099 de 2021 los em-
poderan. No hace falta, pues en 
la nueva arquitectura del sector 
eléctrico, por ministerio de es-
tas leyes, el consumidor dejó de 
ser un agente pasivo, 2 de las 
4D (Digitalización, Descarboni-
zación, Descentralización y De-
mocratización), que comporta la 
Transición energética, la descen-
tralización y la democratización 
ponen al usuario en el centro (¡!).  

No hay que perder de vista 
que el Sistema interconectado 
nacional (SIN) opera como una 
partida de ajedrez, en la que el 
movimiento de cualquiera de 
las piezas, así sea un peón, al-
tera todo el juego. El SIN es una 
Cadena con múltiples agentes 
(generador, transportador, co-
mercializador, distribuidor y el 
usuario), por lo tanto cualquiera 
de ellos que falle puede provocar 
una falla sistémica, que puede 
comprometer la prestación del 
servicio con eficiencia, calidad y 
continuidad, como lo manda le 
Ley 143 de 1994, abocándonos 
a un eventual apagón. 

Cada vez que el Gobierno 
anuncia cambios normativos 
y/o regulatorios debe tener en 
cuenta el consejo que le dio John 
Maynard Keynes al Presidente 
de EEUU Franklin D. Roosevelt, 
cuando apenas se reponía la 
economía global del gran crac 
de 1929: “aún la más necesaria 
y sabia de las reformas afecta la 
confianza del mundo empresa-
rial y debilita los motivos para su 
acción”, estos es, para invertir. 

Por Amylkar David 
Acosta Medina

Crece la incertidumbre
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En aras de verificar las con-
diciones en las que se encuen-
tran las instituciones educati-
vas del distrito de Riohacha, el 
secretario de Educación, Jesús 
Herrera Mendoza, realizó acom-
pañamiento a diferentes estable-
cimientos educativos, que se han 
visto afectados por la ola invernal 
que golpea varios puntos del de-
partamento.

El funcionario indicó que “fue 
realizado un comité extraordi-
nario de Gestión del Riesgo, en 
donde se dieron las recomenda-
ciones para enfrentar este fenó-
meno natural”. 

Dentro de las acciones que 
adelanta esta secretaría en ca-
beza de Jesús Herrera Mendoza, 
se le solicitó a cada institución 
un informe con las afectaciones 
que han tenido, para posterior-
mente presentar desde la admi-

nistración un informe general al 
Gobierno Nacional que dé cuenta 
de las necesidades primarias y 
así garantizar el derecho funda-
mental de la educación a todos 
los estudiantes del distrito.

Una vez presentado el infor-
me, menciona el secretario, que 
“se solicitarán recursos adiciona-
les para poder ser invertidos en 
estas infraestructuras”. 

Añadió luego que “tenemos 
un caso puntual, que es el de 
Villa Fátima, que ha tenido una 
gran afectación. Lo que ha hecho 
que la comunidad se albergue en 
la sede que se encuentra en el 
barrio, la cual es perteneciente a 
la Divina Pastora”.

Para no retrasar el calendario 
escolar de estos estudiantes, el 
secretario sostuvo una reunión 
con la comunidad afectada, en 
aras de articular esfuerzos y bus-

car una alternativa a esta proble-
mática.

Durante la reunión, se esta-
blecieron algunos compromisos 
que permitirán finalizar el calen-
dario escolar con completa nor-
malidad. 

Entre ellos están: hacer un 

recorte del horario escolar, para 
que los estudiantes reciban las 
clases y exámenes finales; esta-
blecer otros puntos de albergues 
para la comunidad; realizar acti-
vidades lúdicas para niños dam-
nificados, mientras se realiza la 
jornada estudiantil.

De igual manera, informan las 
autoridades distritales que, aun-
que estas prácticas no están per-
mitidas, se realiza esta medida 
preventiva urgente empatizando 
con estas familias que no tienen 
dónde quedarse debido a las 
inundaciones que se presentan.

Durante una reunión extraor-
dinaria, el alcalde José Ramiro 
Bermúdez Cotes, solicitó al ga-
binete distrital aunar esfuerzos 
para atender, desde todos los 
frentes, a las familias afectadas 
por la temporada invernal.

En este sentido los secreta-
rios, directores y funcionarios 
de la administración distrital, de 
manera articulada con la oficina 
de gestión del Riesgo de Desas-
tres, articularon acciones para 
mitigar los daños causados por 
las fuertes y constantes lluvias.

Desde la secretaría de Salud 
llevó a cabo una visita al barrio 
Villa Fátima para realizar un 
análisis situacional de las condi-
ciones de riesgo e insalubridad 
en las que se encuentran alre-
dedor de 320 familias y asimis-
mo donar alimentos y elementos 
de higiene y aseo personal.

La intervención contó con el 
acompañamiento de miembros 
del Comité Popular de Emer-
gencias (primero organizado en 
Colombia), para generar un plan 
de choque que permita mitigar 
el aumento de los eventos de 
salud pública que incluyen el 
dengue, enfermedades gastroin-
testinales, respiratorias, brotes 
en la piel y a nivel emocional el 
impacto en la salud mental de la 
población.

Asimismo, entre las acciones 
previstas en el plan de salud pú-
blica en emergencias y desas-

tres, está la realización de una 
mesa de trabajo con las IPS, la 
articulación con organizacio-
nes cooperantes y realizar una 
Jornada Integral de Salud en el 
sector con la participación del 
PIC Distrital.

Además, desde la secreta-
ria de Desarrollo Económico, se 
realizó un censo en los corregi-
mientos de Tomarrazón y Juan y 
Medio, de los campesinos afec-
tados, que han perdido sus cul-
tivos por la ola invernal, con el 
propósito de gestionar ayudas 
para la zona rural.

Por su parte la dirección de 
Servicios Públicos, con el apoyo 
de los operadores de agua, al-
cantarillado y aseo, adelanta ac-
ciones de limpieza de rejillas y la 
ampliación de la desembocadu-
ra del río Ranchería con maqui-
naria amarilla, para mitigar las 

inundaciones en el barrio Villa 
Fátima y el barrio Arriba.

Mientras que las secretarías 
de Desarrollo Social, Planeación 
y General y la dirección de Asun-
tos Sociales y Población Vulne-
rable, adelantan una campaña 
de recolección de alimentos, 
elementos de aseo y medica-
mentos para ayudar a las fami-
lias damnificadas. 

También, desde la secretaría 
de Educación, se realizó un re-
corrido por las diferentes institu-
ciones educativas para conocer 
las afectaciones y garantizar el 
cumplimiento del calendario es-
colar.

Finalmente, la oficina de 
gestión del Riesgo continúa rea-
lizando visitas a las zonas afec-
tadas para censar a las familias 
y gestionar soluciones ante el 
gobierno nacional.

La más afectada es la del barrio Villa Fátima

El alcalde José Ramiro Bermúdez solicitó a los secretarios que atendieran a la comunidad afectada

Secretario de Educación verifica condiciones de las I.E 
del distrito durante la ola invernal

Alcaldía de Riohacha atiende a los diferentes sectores 
afectados por la ola invernal

Junto a representantes de la Diócesis de 
Riohacha y la Institución Educativa Divi-
na Pastora, el secretario visitó institucio-
nes educativas como Nuestra Señora de 
Fátima, afectada por las fuertes lluvias.

Los secretarios de despacho, desde sus diferentes áreas y competencias, lideran actividades para atender a 
los damnificados y mitigar los daños ocasionados por las fuertes lluvias.

El secretario de Educación, Jesús Herrera Mendoza realzió recorrido por los diferentes planteles educativos que se han 
visto afectados por la ola invernal que golpea varios puntos del departamento.

Visita al barrio Villa Fátima para realizar un análisis situacional de las condiciones de riesgo e insalubridad.
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La Procuraduría General de 
la Nación lideró una reunión en 
la que participaron la empresa 
Air-e y representantes de hospi-
tales y acueductos municipales 
que registran millonarias deu-
das por el servicio de energía.

El organismo de control 
acompaña este proceso con el 
fin de articular y buscar solucio-
nes dentro de un marco legal 
normativo para mitigar riesgos 
que afecten la prestación del 
servicio de energía de estas im-
portantes entidades oficiales.

Dentro de los entes que re-
gistran millonarias deudas se 
encuentra la empresa de Acue-
ducto, Aseo y Alcantarillado de 
Uribia con un total de $2.687 

millones. Aunque se han rea-
lizado varias mesas de traba-
jo no ha sido posible lograr un 
acuerdo de pago, pese a que es 
el acueducto que registra mayor 
deuda en La Guajira.

La empresa informó que 
también presentan una cartera 
pendiente el Hospital Nuestra 
Señora del Carmen de Hatonue-
vo de $934 millones, represen-
tadas en 68 facturas vencidas. 
Adicionalmente el Hospital San 
Rafael de Albania, Hospital San-
ta Rita de Cassia de Distracción 
y Hospital San Lucas de El Mo-
lino.

En la mesa de trabajo tam-
bién se socializó que la deuda 
de energía de clientes oficiales 

en el departamento asciende a 
$8.409 millones. Ante esta si-
tuación se propuso establecer 
una hoja de ruta para realizar 

reuniones con estas entidades 
con el fin de lograr acuerdos de 
pago.

Durante el encuentro se rei-

teró la disposición de la empre-
sa Air-e de buscar soluciones, 
debido a que se adelantan ac-
ciones judiciales por el no pago, 
incluyendo también aquellas 
disciplinarias previstas en la ley. 
Air-e reitera su compromiso de 
seguir avanzando para mejorar 
la calidad del servicio y asegura 
que es necesario el pago oportu-
no del servicio para lograr estos 
avances.

Para la compañía, es impor-
tante hacer un llamado a las 
entidades oficiales y a los fun-
cionarios para que honren su 
compromiso de presupuestar y 
cancelar por el servicio de ener-
gía que utilizan para la presta-
ción de sus servicios.

Durante el puente festivo 
los salvavidas de la fundación 
Guajira Aventura estuvieron eva-
cuando algunas familias en las 
comunidades rurales de Barran-
cos y Oumana, en área rural de 
Riohacha.

Estos resultaron afectados 
por las inundaciones por el des-
bordamiento del río Ranchería, 
estando ubicados en la carrete-
ra vía Riohacha a Maicao. 

“Fue necesario ingresar con 
un bote de rescate donde saca-
mos niños, adultos y ancianos 
que tenían días de estar atra-
pados por la fuerte corriente del 
río”, afirmó Boris Pinzón, resca-
tista.

De igual manera también los 
salvavidas lograron salvar algu-
nos chivos (ovino caprinos) que 
estaban a punto de ser arrastra-
dos por el río.

Boris Pinzón también se refi-
rió a la situación en la desembo-
cadura del río Ranchería, en el 

sector del Riito.
“En cuanto a la seguridad 

en las playas, sigue con bande-
ras rojas toda el área desde la 
desembocadura del río hasta el 
segundo espolón, pero es difícil 
el manejo de los bañistas ya que 
desobedecen las advertencias 
tanto de ingresar al mar como 

el de lanzarse desde el muelle”, 
aseveró el miembro de Guajira 
Aventura.

Finalmente, indicó Boris Pin-
zón que “por eso hacemos el 
llamado de atención a la comu-
nidad en general de abstenerse 
de bañarse en esa área mien-
tras este la fuerte corriente”.

En La Guajira

En las comunidades Barrancos y Oumana

Procuraduría lideró mesa de trabajo con representantes de 
hospitales y acueductos por millonaria deuda de energía

Guajira Aventura rescató a varias familias wayuu que 
resultaron afectados por inundaciones en área rural 
de Riohacha

Salvavidas de la fundación Guajira Aventura estuvieron evacuando algunas familias en las comunidades rurales de Barrancos y Oumana

La Procuraduría General de la Nación lideró una reunión en la que participaron 
la empresa Air-e y representantes de hospitales y acueductos municipales

Cumpleaños Mariangélica Martínez
Este miércoles 8 de noviembre se encuentra 

agregando una perla más al collar de su existen-
cia, la abogada Mariangélica Martínez, gerente de 
la ESE Hospital Nuestra Señora de los Remedios, 
quien es felicitada por su esposo, el también abo-
gado, Roger Mario Romero, sus dos pequeños hi-
jos, demás familiares y amigos. 

A los deseos de bienestar para la doctora Mar-
tínez, se suman los trabajadores del Hospital de 
Riohacha, quienes le desean muchas bendiciones 

hoy y siempre; así como también este medio de 
comunicación que le desea que cumpla muchos 
más rodeada del cariño y afecto de sus seres que-
ridos. 

Mariangélica Martínez ha sido una destacada 
gerente de este centro de salud en la capital gua-
jira, donde su administración ha tenido relevancia 
por los cambios e inversiones significativas que se 
ven reflejadas en la optimización del servicio, sus 
instalaciones y el talento humano.

¡Felicidades¡Felicidades

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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En Riohacha

Por inundaciones en la comuna 1 de la ciudad, principalmente en el barrio Arriba

Policía de Infancia y Adolescencia entregó recomendaciones 
a comunidad estudiantil para evitar delitos

“Esperamos que los niveles del río bajen para poder 
avanzar”: Keider Freyle Sarmiento, secretario de
infraestructura y servicios públicos de Riohacha

La Cámara de Comercio de La Guajira y la Superintendencia 
de Sociedades realizarán Expoguajira 2023 del 16 al 18 de 
noviembre en la Biblioteca Virtual Héctor Zalah Zuleta
La Superintendencia de 

Sociedades y la Cámara de 
Comercio de La Guajira, en co-
laboración con el Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo, 
ProColombia, Bancóldex, Fidu-
coldex y Colombia Productiva e 
iNNPulsa, anuncian la realiza-
ción de la Muestra Empresarial 
en Expoguajira para la promo-
ción de empresas, los días 16, 
17 y 18 de noviembre de 2023.

La Muestra Empresarial tie-
ne como objeto fundamental 
fomentar y fortalecer el tejido 
empresarial en la región de La 
Guajira, promoviendo alianzas 
estratégicas que impulsen a las 
empresas, especialmente aque-
llas que enfrentan procesos de 
insolvencia, a ejecutar planes 
de salvamento y garantizar su 
permanencia en el mercado. 

Esta iniciativa se enmarca den-
tro del programa “Promoción de 
Empresas para la Reactivación 

Económica” liderado por la Su-
perintendencia de Sociedades.

Al respecto, el Superinten-

dente de Sociedades, Billy Esco-
bar Pérez, afirma que “con nues-
tro programa de “Promoción de 
Empresas para la Reactivación 
Económica” buscamos generar 
espacios de diálogo entre las 
empresas con potenciales fi-
nanciadores o inversionistas de 
diferente naturaleza, nacional 
e internacional, para que ellos 
directamente, logren acuerdos 
que les permitan ser competiti-
vas, productivas y perdurables, 
aportando así a la protección 
del empleo y el tejido empresa-
rial del país. La ciudad de Rioha-
cha ha sido seleccionada como 
sede de esta quinta edición de 
la Muestra Empresarial con el 
fin de impulsar el desarrollo en 
esta región”.

Asimismo, desde la Cámara 
de Comercio de La Guajira, su 

presidente ejecutivo Alvaro Ro-
mero Guerrero señala que “Esta 
alianza con la Superintendencia 
de Sociedades permite que la 
cámara de comercio fortalezca 
Expoguajira como una platafor-
ma comercial que impulsa al 
sector empresarial que en los 
dos últimos años reporta 229 
expositores, 13 mil visitantes y 
ventas por 256 millones de pe-
sos. Estos resultados animan a 
consolidar alianzas que permi-
tan su posicionamiento nacional 
como la vitrina más importante 
para el posicionamiento y la re-
cuperación empresarial.

El evento contará con la par-
ticipación de la Banca, Inversio-
nistas, Financiadores, posibles 
compradores y otros agentes 
económicos nacionales e inter-
nacionales.

La Policía Nacional de 
La Guajira sigue realizando 
acciones y estrategias para 
prevenir delitos en los entor-
nos escolares del territorio.

Las intervenciones fue-
ron realizadas por los uni-
formados en distintas ins-
tituciones educativas en la 
ciudad de Riohacha.

“Con Protección de Infan-
cia y la Radio Policía Nacio-

nal realizamos actividad de 
prevención en las institucio-
nes educativas de Riohacha, 
con campañas contra el mal-
trato y violencia dentro del 
contexto familiar y escolar y 
prevención del consumo de 
estupefacientes”, aseveró la 
institución policiva. 

De igual manera las au-
toridades también realiza-
ron las charlas enfocadas 

en la directriz ‘Juntos por la 
niñez’, donde invitaron a la 
comunidad estudiantil a de-
nunciar los casos en la línea 
#123.

Se informó que la Poli-
cía Nacional seguirá ade-
lantando estas jornadas de 
prevención en otros estable-
cimientos educativos en los 
15 municipios del departa-
mento de La Guajira.

Mediante el diálogo 
con la comunidad del 
barrio Arriba de Rio-
hacha las autorida-

des del distrito lograron solucio-
nes para evitar una protesta por 
las inundaciones en la comuna 
1 de la ciudad.

En este encuentro realizado 
en las instalaciones de la al-
caldía de Riohacha estuvieron 
presentes el secretario de in-
fraestructura y servicios públi-
cos de Riohacha, Keider Freyle 
Sarmiento y el director de segu-
ridad y convivencia ciudadana, 
Alexander León.

Se estableció la apertura de 
cierre de flujo de agua por la 
obra del puente del Riito, limpie-
za de todas las salidas del agua 
en el barrio Arriba y puesta en 
marcha de la planta de la calle 
ancha de forma inmediata.

“Se comenzó apertura de 
desagüe en la estructura del 
puente para evacuar y se les ex-
plicó que en la medida que baje 

el flujo de puede ejecutar las 
otras acciones de saneamiento 
de zonas inundadas y puesta en 
marcha de la planta de la calle 
ancha. Además de explicar que 
la evacuación de agua desde 
la represa trae un componente 
nuevo para el flujo continuo de 
agua en el río”, afirmó Alexander 
León.

Mientras que Keider Freyle 

Sarmiento advirtió que “desde 
la alcaldía a través de la secre-
taría de infraestructura y ser-
vicios públicos se atendió a la 
comunidad del barrio Arriba, la 
comunidad preocupada por las 
aguas represadas en las calles, 
se les explicó que hay afecta-
ción mayor por las lluvias y por 
la represa del río Ranchería, 
considerablemente subió el ni-

vel del río y que desafortunada-
mente la posición geográfica del 
barrio Arriba no permite que el 
agua baje hasta que el río baje 
los niveles”.

Por ello, la alcaldía informó 
que van a realizar acciones en 
esta zona del barrio Arriba de 
Riohacha.

“Establecimos compromisos, 
el tema de la desembocadura 
del río Ranchería, cuando bajen 

los niveles van a estar los pres-
tadores de los servicios públi-
cos, llámese Interaseo y Aqualia 
para mejorar la prestación de 
los servicios en el sector. Damos 
un parte de tranquilidad, sabe-
mos lo que está pasando en la 
zona, pero esperamos que los 
niveles del río bajen para poder 
avanzar”, aseveró el secretario 
de infraestructura y servicios 
públicos de la ciudad.

Residentes del barrio Arriba a las afueras de la alcaldía de la ciudad de Rio-
hacha.

El encuentro se realizó en las instalaciones de la alcaldía de Riohacha.
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Este programa de prevención tiene que ver con la reducción de accidentes de 
tránsito en zonas de escolaridad en La Guajira

A partir de este martes 7 de noviembre

En el municipio fronterizo de Maicao

En Barrancas, Fonseca y Distracción continuará la estrategia 
de ‘Plan de Movilidad Escolar’, promovido por la gobernación 
de La Guajira

Policía de Turismo previene en piscinas y establecimientos 
turísticos que se presenten muertes por inmersión

En los municipios de Barran-
cas, Fonseca y Distracción se 
estarán realizando a partir de 
este martes 7 de noviembre la 
estrategia ‘Plan de Movilidad Es-
colar’, el cual viene promovien-
do la gobernación de La Guajira 
a través de la dirección de trán-
sito del departamento.

Así lo informó el director de 
tránsito de La Guajira, Miguel 
Ángel Choles Murillo.

“Seguimos en nuestro reco-
rrido por las instituciones edu-
cativas de los corredores viales 
del departamento adoptando el 

PME (Plan de Movilidad Esco-
lar), teniendo en cuenta que los 
niños, niñas y adolescentes de 
hoy son los conductores del ma-
ñana y de esta manera seguire-
mos salvando vidas”, afirmó el 
funcionario de la gobernación 
de La Guajira.

Cabe indicar que el objetivo 
de este programa de preven-
ción tiene que ver con la reduc-
ción de accidentes de tránsito 
en zonas de escolaridad en La 
Guajira, sobre todo en los alre-
dedores de las vías donde haya 
instituciones educativas.

Ya las autoridades del de-
partamento adelantaron estas 
estrategias en la zona de la vía 
Riohacha a Manaure, a la altura 
del corregimiento de Mayapo.

Las estrategias consisten 
en capacitaciones, charlas, re-
comendaciones, juegos didác-
ticos, lúdicos, todos enfocados 
en prevenir a la comunidad es-
tudiantil sobre siniestros viales. 
Cabe recordar que estas inter-
venciones son realizadas por el 
grupo de prevención de la direc-
ción de tránsito de la goberna-
ción de La Guajira.

En aplicación a las acciones 
de vigilancia y control que se 
ejecutan en los entornos turís-
ticos y sitios de interés cultural 
en Maicao, las autoridades de 
la Policía adelantaron campa-
ñas para prevenir hechos que 
lamentar en estos entornos.

Las acciones fueron lide-
radas por miembros de la Sec-
cional de Protección y Servicios 
Especiales del Departamento de 
La Guajira, a través del Grupo de 
Protección al Turismo y Patrimo-
nio Nacional, del Distrito Espe-
cial de Policía de Maicao.

“Se desplegó el servicio de 
policía con acciones de preven-
ción y control en los estableci-
mientos prestadores de servi-

cios turísticos tipo piscinas y 
parques acuáticos, mediante 
stand de información de índole 
turístico”, informaron las autori-
dades.

De igual manera los unifor-
mados brindaron charlas peda-
gógicas, educativas y de infor-

mación en el cual se dieron a 
conocer e impartieron algunas 
medidas, reglas, normas, que 
pueden seguir y tomar para evi-
tar accidentes en piscinas. 

A su vez, las autoridades in-
dicaron que se busca la dismi-
nución de casos de muertes por 

inmersión. De la misma forma a 
los propietarios administradores 
y salvavidas se les recalcó el 
cumplimiento de la normativi-
dad legal vigente.

Finalmente, la Policía Na-
cional invitó a la comunidad en 
general de Maicao a denunciar 

a través de la línea de atención 
y emergencias 123 o al número 
celular del cuadrante más cer-
cano, cualquier situación que 
ponga en riesgo la seguridad, 
tranquilidad y la convivencia ciu-
dadana en los espacios de inte-
rés turísticos.

Presupuesto de Ingresos y Gastos de La Guajira para la vigencia 2024 y Plan de Ordenamiento Territorial

Se socializaron en la Asamblea Departamental de La Guajira 
dos proyectos de ordenanza 

La Asamblea Departamen-
tal de La Guajira realizó este 
martes 7 de noviembre una se-
sión ordinaria en el recinto de 
la democracia Luis A. Robles, 
donde los diputados socializa-
ron dos proyectos de ordenan-
za. 

Inicialmente, se hizo la so-
cialización del Proyecto de Or-
denanza #013 del 2023 que 
tiene como objeto: ‘Presupues-
to de Ingresos y Gastos del de-
partamento de La Guajira para 
la vigencia 2024’.

Cabe indicar que este pro-
yecto de ordenanza es crucial 
para la planificación y ejecu-
ción de los recursos públicos 

en el territorio, y su discusión 
representa un paso significati-
vo en la gestión fiscal del de-
partamento.

Es de mencionar que, los di-
putados contaron con el acom-
pañamiento de la secretaria de 
Hacienda del departamento, 
Claudia Robles Núñez y el se-
cretario de Planeación Yonner 
Díaz.

Allí se confirmó el mon-
to total de la vigencia 2024 
de seiscientos setenta y seis 
mil trescientos ochenta y seis 
millones ciento nueve mil se-
tecientos veinticuatro pesos 
($676.386.109.724).

También se realizó en la 

duma departamental la sociali-
zación del Plan de Ordenamien-
to Territorial departamental con 
la Universidad del Magdalena.

Este proyecto de ordenan-
za es un esfuerzo por promo-
ver un desarrollo sostenible y 
ordenado en La Guajira. Por 
ello, la Asamblea Departamen-
tal tuvo el honor de recibir al 
Director de Planeación Jaime 
Alberto Morón y a funcionarios 
de la Universidad del Magdale-
na, Niber Quiroz y Zully Hoyos, 
quienes realizaron la socializa-
ción del Plan de Ordenamiento 
territorial Departamental de La 
Guajira -POTD. 

Este plan es un instrumen-

to fundamental que orientará 
el crecimiento y la expansión 
territorial del departamento, 
teniendo en cuenta aspectos 
ambientales, sociales y econó-
micos.

Finalmente, la Asamblea 
Departamental agradeció la 
valiosa participación de la co-
munidad, las autoridades, y los 
expertos en ambas socializa-
ciones. “Estos eventos reflejan 
el compromiso de la Asamblea 
con la transparencia, la parti-
cipación ciudadana y el desa-
rrollo sostenible de La Guajira 
resaltando su misión como una 
duma visible e incluyente”, in-
formó la duma departamental.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Actualmente, el gobierno de 
Colombia impulsa estrategias 
que apuntan a la ampliación 
de la cobertura educativa, es-
pecialmente para poblaciones 
rurales o en desventaja social 
y económica. La Universidad de 
La Guajira en coherencia con 
este propósito y con la firme in-
tención de garantizar el acceso 
a la formación universitaria de 
jóvenes del departamento, puso 
en marcha el Programa de Trán-
sito Inmediato a la Educación 
Superior (PTIES), en el marco del 
convenio de alianza estratégica 
con el Fondo de Desarrollo de la 
Educación Superior (FODESEP), 
como entidad vinculada al Mi-
nisterio de Educación Nacional 
(MEN).

La iniciativa, liderada por la 
Dirección de Regionalización de 
la institución, tiene como obje-
tivo reforzar las competencias 
genéricas como razonamiento 
cuantitativo y lectura crítica y 
así nivelar los conocimientos 
de estudiantes de zonas rurales 
y dispersas en situaciones de 
vulnerabilidad. De esta manera 
se pretende favorecer la conti-
nuidad de la cadena formativa y 
contribuir al desarrollo socioeco-
nómico de las zonas rurales de 
La Guajira.

Es conveniente mencionar 
que el programa beneficia a un 
total de 180 alumnos de grado 

11 pertenecientes a Institucio-
nes Educativas de la media de 
Uribia, de los cuales, 112 están 

adscritos a la Institución Educa-
tiva Julia Sierra Iguarán, 38 a 
la Institución Educativa Integral 

Rural de Mapuain y 30, al Inter-
nado Indígena de Camino Verde.

Sobre la puesta en marcha 
del programa, Grehisly Ricciulli 
Gámez, directora de Regionali-
zación de Uniguajira manifestó 
que este ejercicio permitirá me-
jorar los indicadores de educa-
ción en el departamento, espe-
cialmente en Uribia, que es el 
municipio priorizado por el MEN, 
ya que anualmente se gradúan 
un número considerable de jóve-
nes, pero solo el 2% logra acce-
der directamente a la educación 
superior. 

“Todo esto evidencia un gran 
rezago para estas poblaciones; 

por eso y con mucha respon-
sabilidad, hemos asumido el li-
derazgo y la ejecución de estas 
acciones que buscan comenzar 
a cerrar brechas y garantizarles 
la oportunidad de entrar a la 
Universidad de La Guajira o a 
cualquier institución de su inte-
rés”, enfatizó la directiva de Uni-
guajira. 

Este proceso educativo, que 
finaliza el 15 de diciembre de 
2023, se lleva a cabo bajo la 
modalidad presencial y su meto-
dología está basada en un enfo-
que por competencias a través 
de estrategias pedagógicas y 
didácticas, que facilitan el desa-
rrollo de las habilidades cogniti-
vas de los estudiantes. Su plan 
de estudio integra los módulos: 
Competencia Escrita, Desarrollo 
Humano, Estrategia de Aprendi-
zaje, Fundamento Matemático, 
Razonamiento Cuantitativo e 
Inglés. 

En ese sentido, se busca que 
los beneficiados culminen el 
programa con competencias só-
lidas y, al obtener el título de ba-
chiller, ingresen inmediatamen-
te a los diferentes pregrados 
de la Universidad de La Guajira 
y de otras instituciones de edu-
cación superior de Colombia. 
Como valor agregado, se espe-
ra impulsar el buen desempeño 
académico y reducir la tasa de 
deserción estudiantil.

Cerrejón y la comunidad 
de Campo Alegre están 
construyendo una sala 
de informática que be-

neficiará a más de 90 personas. 
La obra, con capacidad para 
siete estudiantes y un docente 
y con posibilidad de ampliación 
para nueve estudiantes, esta-
rá completamente dotada con 
computadores, tablero, sillas, 
mesas, redes eléctricas y aire 
acondicionado. Por su parte, el 
acceso a internet está siendo 
gestionado por la Alcaldía de 
Barrancas.

“Esta es una iniciativa que 
da herramientas para que la 
gente de la comunidad de Cam-
po Alegre pueda progresar. En el 
marco del relacionamiento que 
tenemos con Campo Alegre, nos 
solicitaron tener este espacio 
para que los jóvenes puedan 
estar mejor conectados con el 
mundo. Esperamos inaugurarla 
pronto y que las personas de 
esta comunidad tengan acce-
so al conocimiento, se formen 
y mejoren su calidad de vida”, 
mencionó Juan Carlos García 
Otero, gerente de Asuntos Socia-
les de Cerrejón.

“Estamos trabajando de la 
mano con la empresa Cerrejón 
porque ellos aportaran un pro-
yecto muy importante para la  
comunidad  de Campo Alegre 
con infraestructura y computa-
dores para nuestros niños. De 
parte de nuestro alcalde, Iván 
Mauricio Soto, nuestro compro-
miso es la instalación del inter-
net en este centro para que pue-
da hacerse posible este sueño”, 
aseguró María Victoria Barros, 
secretaria de Educación del mu-
nicipio de Barrancas.

La sala, construida en el co-
legio de la comunidad y con una 
extensión de 54 metros cuadra-
dos, busca generar un espacio 
de acceso tecnológico para los 
estudiantes del colegio y la co-
munidad de Campo Alegre. Esta 
obra está siendo ejecutada por 
Beta Ingeniería SAS y, con ellos, 
participaron ocho personas de 
la comunidad.

“Nosotros ya habíamos he-
cho una placa huella con la 
empresa,  fue muy favorable 
para la comunidad y es una 
obra eterna. Así es esta cons-
trucción con las máquinas que 
gozarán los jóvenes. Los nietos, 

los hijos, la comunidad, van a 
aprender muchas cosas dentro 
de esa construcción, así que yo 
me quedo muy contento y veré 

quiénes se interesen por apren-
der. Es una riqueza dentro de la 
familia y la comunidad ”, afirmó 
Alfonso Pushaina, autoridad de 

la comunidad.
“La comunidad está muy 

contenta con el proyecto porque 
los niños necesitaban esta sala 
de informática para aprender 
más. Estamos muy agradeci-
dos con la empresa Cerrejón y 
esperamos seguir trabajando 
con ellos. De parte del profe-
sor nuestros agradecimientos 
porque este proyecto se logró a 
través del relacionamiento con 
la empresa”, concluyó Álvaro 
Pushaina, cabildo gobernador 
de Campo Alegre.

Con esta iniciativa, Cerre-
jón contribuye al cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible 8: Trabajo decente y 
crecimiento económico; 10: Re-
ducción de las desigualdades y 
11: Ciudades y Comunidades 
Sostenibles, los cuales buscan 
promover un crecimiento econó-
mico inclusivo y sostenido, crear 
empleos decentes para todos, 
reducir las desigualdades y ga-
rantizar que las personas hagan 
parte integral del proceso;  así 
como  asegurar el acceso de las 
personas a viviendas y servicios 
básicos adecuados, seguros y 
asequibles.

Cerrejón y Campo Alegre están construyendo 
una sala de informática para la comunidad

A través de programas de tránsito inmediato, 
Uniguajira impulsa el acceso a la educación 
superior en el departamento

Cerrejón y la comunidad de Campo Alegre están construyendo una sala de 
informática que beneficiará a más de 90 personas.

Grehis Ricciulli Gámez, directora de Regionalización de Uniguajira.



¡LÉELO Y PÁSALO!

12Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 8 de noviembre de 2023

El 5 de noviembre de 1891 
nació la Policía Nacional en Co-
lombia, esta importante fecha 
nos motiva para honrar a esos 
hombres y mujeres que tienen el 
compromiso de garantizar convi-
vencia, paz y brindar un servicio 
cercano al ciudadano, constru-
yendo comunidades seguras. 
Son 132 años en el que la Ins-
titución ha acompañado el día 
a día de todos los colombianos 
y ha contribuido al amor patrio 
con su servicio. 

En las filas de una formación 
policial, se escuchaba a viva voz 
“Llevaré una vida irreprocha-
ble como ejemplo para todos; 
mostraré valor y calma frente al 
peligro, al desprecio, al abuso o 
al oprobio; practicaré la modera-
ción en todo y tendré constante-
mente presente el bienestar de 
los demás. Lucharé para lograr 
estos objetivos e ideales, dedi-
cándome ante Dios a la profe-
sión escogida: La Policía”. Este 
recital lo entonan, con total con-
vencimiento de ello, los miles 
de uniformados que prestan su 
servicio con vocación y esmero.  

Estos 132 años han sido de 
transformación para hacer fren-
te a los cambiantes problemas 
de la Nación. La historia, conta-
da a través de la fotografías, cró-
nicas, noticias y relatos, han per-
mitido consolidar el papel de la 
Institución más querida por los 
colombianos, que ante el mun-
do sobresale por su valeroso 
trabajo en la lucha contra el te-
rrorismo, el crimen organizado, 
la delincuencia común y otros 
factores que atentan contra la 
convivencia ciudadana.

Como antesala a esta im-
portante conmemoración, la 
Institución integró a su columna 
vertebral, una nueva idea de ver, 
sentir y ser Policía con lo que 
busca despertar ese sentido de 
pertenencia, no solo de quienes 
hacen parte de ella, sino de todo 

el pueblo colombiano. Hoy, los 
problemas sociales y de seguri-
dad, demandan de una Policía 
más cercana al ciudadano, más 
capacitada, más dotada. 

Cada vez que un colombiano 
vuelve a casa, lo hacemos to-
dos. Porque para su familia y la 
mía, con nosotros vuelve la es-
peranza y la ilusión. Todo lo que 
hemos vivido, lo hemos disfruta-
do y llorado juntos. 

Compartimos el amor y el 
orgullo por Colombia. Nuestra 
fuerza es igual a la suya. Somos 
más que nuestros uniformes. 
Somos como usted, como sus 
familiares, como su vecino o 
amigo. Vivimos por la comuni-
dad y eso nos motiva y nos mue-
ve a darlo todo cada día. 

La Policía vive en permanen-
te evolución y con alto grado de 
profesionalismo, respondiendo 
con efectividad las exigencias 
de la comunidad con exitosos y 
valerosos programas en materia 
de seguridad y convivencia, po-
tenciando con ello confianza y 
credibilidad. Delante de un Poli-
cía siempre esta Colombia, pero 
detrás de él, estamos todos. 

No tenemos la menor duda 
de nuestro compromiso; esta-
mos dispuestos a dar la vida 
para defender la de otro, para 
defender la dignidad y la liber-
tad de quienes habitan este her-

moso país, la tierra de nuestros 
antepasados, de nuestros hijos, 
de nuestros nietos. 

Para ser policía se requiere 
una escala de valores muy alta 
porque además debemos ser 

ejemplo para la sociedad. Ser 
policía significa hacer el bien, 
hacer lo correcto, respetar un 
uniforme que lleva impregnadas 
las lágrimas y el sacrificio de 
muchos en el pasado, el presen-
te y el futuro. Este uniforme no 
se puede manchar, este unifor-
me tiene que infundir respeto y 
cariño al mismo tiempo. 

En esta importante fecha 
para la historia de nuestro país, 
los miles de Policías a lo largo y 
ancho del territorio colombiano, 
desde el Cabo de la Vela hasta 
el Amazona, ratifican su compro-
miso de seguir trabajando por 
la seguridad y la tranquilidad de 
todos los colombianos con voca-
ción, honor, disciplina, honesti-
dad, compromiso y solidaridad. 

En el marco de la conme-
moración de los 132 años de 
la Policía Nacional; como co-
mandante del Departamento 
de Policía Bolívar, me resulta 
profundamente emotivo salu-
dar y hacer un reconocimiento 
de admiración y respeto a todos 
los policías, hombres y mujeres, 
que conforman está unidad, que 
a diario dan lo mejor de sí, por 
sus familias, la Institución y su 
país; donde los esfuerzos y sa-
crificios se convierten en el prin-
cipal motivo para continuar con 
esta ardua y hermosa labor.

Ser Policía tiene un signifi-
cado que conjuga el orgullo, el 
valor, el sacrificio y la entrega al 
servicio primordial de la comuni-
dad en general.

Por eso, hoy 5 de noviem-
bre, celebramos innumerables 
casos exitosos, experiencias y 
lecciones aprendidas que hacen 
parte de esta trayectoria institu-
cional, las cuales han marcado 
un hito en la historia. También, 
recordemos y rindamos honores 
a los miles de compañeros que 
han ofrendado su vida dejando 
huella, en cumplimiento de su 
deber.

Por Emilio Gutiérrez 
Yance

HISTORIAS DE POLICÍAS
Ser Policía conjuga orgullo, valor, sacrificio

 y entrega a la comunidad

Ser Policía tiene un significado que conjuga el orgullo, el valor, el sacrificio y la 
entrega al servicio primordial de la comunidad en general.
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BIENESTAR

Alexa Addison recuerda 
cómo eran los vapeadores cuan-
do estaba en la preparatoria. El 
cigarrillo electrónico dominante 
era Juul, un rectángulo delgado 
de color negro con esquinas afi-
ladas que se parecía a una me-
moria USB.

Cuando Addison, de 19 años, 
empezó a estudiar en la Uni-
versidad de Carolina del Norte, 
campus Wilmington, el año pa-
sado, el vapeador actual había 
cambiado. Vio a muchos de sus 
compañeros de clase blandien-
do Elf Bars, cigarrillos electróni-
cos de colores brillantes que pa-
recían estuches de AirPods con 
diseño de colores degradados, 
con boquillas ligeramente incli-
nadas para la inhalación.

Compró sabores como piña 
colada y fresa-kiwi, y se tomó fo-
tos cuando el color brillante de 
los dispositivos combinó con su 
ropa. Pronto empezó a consumir 
un dispositivo Elf a la semana. 
(Cada una contiene la nicotina 
de 590 cigarrillos, según un cál-
culo). Addison dice que, durante 
el periodo de mayor consumo, 
sus encías se volvieron grises.

"Tenían un aspecto muy bo-
nito, la verdad", comentó sobre 
los dispositivos. "Nunca me in-
teresó vapear hasta que empe-
zaron a vender dispositivos bo-
nitos".

Casi cinco años después de 
que Juul se convirtiera en la 
imagen mental de mucha gen-
te para la palabra “vapear”, los 
cigarrillos electrónicos están en 
medio de otro remozamiento. El 
aspecto sobrio asociado a Juul 
se ha visto superado por los di-
seños redondeados y vívidos de 
Elf Bars y otras marcas, cuyos 
esquemas de color suelen co-
rresponder con sus sabores.

En las entrevistas, los jóve-
nes compararon el aspecto de 
estos cigarrillos electrónicos 
desechables con el de los cara-
melos, las paletas, el brillo de la-
bios y el jabón. “Casi parecen ju-
guetes”, aseguró Carter James, 
de 23 años, productor musical 
que vive en el barrio neoyorqui-
no de Brooklyn, quien afirmó 
que dejó de consumir cigarrillos 
electrónicos durante el verano.

A algunos expertos en salud 
pública les preocupa que el as-
pecto lúdico de estos dispositi-
vos - que se ajusta a la perfec-
ción a las preferencias estéticas 
maximalistas de la Generación 
Z - pueda ofrecer una nueva y 
atractiva tapadera para los pro-
ductos de nicotina. Los médicos 
afirman que la nicotina es espe-
cialmente adictiva para los jó-
venes, y las investigaciones su-
gieren que los adolescentes que 
vapean corren el riesgo de sufrir 
daños pulmonares inmediatos y 
a largo plazo.

En combinación con los sa-

bores inspirados en caramelos 
y frutas - uno de los principales 
objetivos de los grupos antitaba-
co -, la atractiva presentación de 
los vapeadores podría atraer a 
los jóvenes hacia los cigarrillos 
electrónicos, según varios ex-
pertos.

"Si tiene aspecto glamuroso 
y seductor, ese será el primer 
factor de atracción", afirmó 
Brian King, director del Centro 
del Tabaco de la Administración 
de Alimentos y Medicamentos 
(FDA, por su sigla en inglés). 
"Después, los sabores sellan el 
pacto. Y la nicotina hace que 
vuelvan por más".

¿Joe Camel para la Gene-
ración Z?

Susan Linn, psicóloga y pro-
fesora de Psiquiatría de la Facul-
tad de Medicina de Harvard, afir-
mó que “no cabe duda” de que 
el aspecto de los dispositivos Elf 
Bars está orientado a captar la 
atención de los adolescentes e 
incluso de los niños, que se in-
clinan por los colores brillantes y 
las formas redondeadas.

Comparó el aspecto juvenil 
de los vapeadores Elf con Joe 
Camel, el personaje de dibujos 
animados que R.J. Reynolds 
Tobacco Co. retiró tras años de 
críticas de que estaba dirigido 
a los niños. Décadas más tar-
de, las empresas de cigarrillos 
electrónicos también hicieron 
llamados visuales a los jóvenes: 
en 2018, la FDA emitió adver-
tencias a las empresas que ven-
dían productos de nicotina que 
parecían cajas de jugo.

"Las compañías tabacale-
ras utilizan dibujos animados 
o envases de colores brillantes 
con el fin de enganchar a los 
niños, para hacer que los niños 

piensen que esto es benigno, di-
vertido e inofensivo para ellos", 
señaló Linn, quien también es 
autora de "Consuming Kids", un 
libro sobre la mercadotecnia di-
rigida a los niños.

Casi uno de cada diez estu-
diantes de secundaria ha uti-
lizado un cigarrillo electrónico 
en el último mes, según la En-
cuesta Nacional sobre el Tabaco 
en los Jóvenes, publicada este 
mes. Y aunque el consumo de 
cigarrillos electrónicos entre los 
adolescentes ha disminuido en 
general desde 2019, los disposi-
tivos desechables con sabores, 
como Elf Bar, han ido en aumen-
to.

Elf Bar, que también se ven-
de bajo los nombres EBDesign 
y EBCreate, llegó a los estantes 
de Estados Unidos en noviem-
bre de 2021, según The Asso-
ciated Press. Según la encues-
ta, el verano pasado ya se había 
convertido en la marca de ciga-
rrillos electrónicos líder entre 
los estudiantes de secundaria 
y bachillerato. Abundan produc-
tos visualmente similares, como 
Flum Pebble, Juicy Bar, Air Bar 
Nex y Lost Mary.

La FDA no ha autorizado la 
venta de Elf Bar, pero los vapea-
dores se pueden adquirir fácil-
mente en las tiendas. La agen-
cia ha ordenado que los envíos 
procedentes de China sean con-
fiscados en la frontera.

La empresa que fabrica Elf 
Bar, IMiracle Shenzhen Tech-
nology, alega que la FDA se ha 
ensañado de manera injusta 
con la compañía y que sus pro-
ductos, que llevan una etiqueta 
en blanco y negro en la que se 
advierte que la nicotina es adic-
tiva, están dirigidos a consumi-
dores adultos. Los representan-

tes de IMiracle no respondieron 
a las solicitudes de comentarios 
para este artículo.

La FDA autorizó algunos ci-
garrillos electrónicos para ayu-
dar a los fumadores adultos a 
abandonar el tabaco. Pero pro-
hibió la venta de la mayoría de 
los vapeadores de sabores, ale-
gando los riesgos de su atractivo 
para los jóvenes.

Los estudios demuestran 
que hay varios factores que ani-
man a los jóvenes a probar los 
cigarrillos electrónicos, como 
los sabores atractivos y la pre-
sión social. Y aunque hay pocos 
estudios sobre cómo el aspecto 
físico de la última ola de cigarri-
llos electrónicos puede atraer a 
los jóvenes, un estudio británi-
co publicado este año informó 
que los sujetos de 11 a 16 años 
veían los cigarrillos electrónicos 
desechables y coloridos como 
“modernos”, “geniales” y un “ac-
cesorio de moda”.

Esto los diferencia de los pri-
meros cigarrillos electrónicos, 
que eran aparatosos sistemas 
modulares o simples imitacio-
nes de cigarrillos blancos que se 
asemejaban a los de verdad.

Luego llegó Juul, un rectán-
gulo elegante y oscuro creado 
por dos graduados de la escuela 
de diseño de Stanford y lanzado 
en 2015. Minimalista y discreto, 
permitía a los jóvenes vapear a 
escondidas en clase o en los ba-
ños del colegio.

El uso de Juul se disparó en-
tre los adolescentes en torno a 
2018 y 2019, despertando la 
preocupación de padres y mé-
dicos sobre cómo el vapeo afec-
taría la salud de los jóvenes. La 
compañía fue acusada de co-
mercializar a menores poco des-
pués de que el producto saliera 

al mercado. Esta primavera, Juul 
Labs acordó pagar más de 400 
millones de dólares para resol-
ver las reclamaciones de que su 
publicidad se dirigía a los ado-
lescentes.

Juul se convirtió en "el ejem-
plo perfecto de todos los errores 
cometidos por la industria del 
vapeo", comentó Jamie Duchar-
me, autora de "Big Vape: The 
Incendiary Rise of Juul" y co-
rresponsal de salud en la revista 
Time. El diseño distintivo del dis-
positivo, que en su momento fue 
un atractivo comercial, se aso-
ció con "saltarse la normativa y 
desencadenar un escándalo".

Ducharme especuló con la 
posibilidad de que las nuevas 
empresas de cigarrillos elec-
trónicos quisieran distanciarse 
del aspecto de Juul. "No estoy 
segura de que hayan tomado la 
dirección correcta", opinó.

‘Te dan ganas de
presumirlo’

El aspecto más atrevido de 
los nuevos cigarrillos electróni-
cos desechables puede corres-
ponder con un cambio en la acti-
tud de algunos jóvenes respecto 
al vapeo.

Cuando Karely Alcántara, de 
21 años, empezó a vapear en la 
preparatoria, la mayoría de sus 
amigos usaban Juuls, fáciles de 
ocultar a profesores y familiares. 
En la actualidad, Alcántara, que 
estudia en la Universidad de 
Maryland, ve que la gente usa 
los dispositivos Elf Bars como 
accesorios omnipresentes. Los 
ve en bares, en la cafetería de 
su centro de estudios y en Tik-
Tok e Instagram.

"Ya nadie intenta ocultarlo, 
porque todo el mundo fuma", 
declaró Alcántara. Dijo que dejó 
de fumar el año pasado con la 
ayuda de un programa de men-
sajes de texto de Truth Initiative, 
un grupo de control del tabaco. 
Ahora es embajadora estudian-
til de la iniciativa, función por la 
que ha recibido un estipendio.

No todo el mundo presume 
sus Elf Bars. Emma Longo, de 
22 años, coordinadora de pro-
gramas en una iglesia, que vive 
en Fishers, Indiana, dice que 
empezó a vapear porque le pa-
reció genial. Los dispositivos 
siempre están a la mano entre 
sus amigos; siempre hay un nue-
vo color o sabor que probar.

Pero siete años después, es-
conde los dispositivos a sus fa-
miliares. Recurre al vapeo para 
hacer frente al estrés y le preo-
cupa cómo afectará su salud y 
la de sus amigos a largo plazo.

Ahora, cuando imagina a un 
miembro de la Generación Z, lo 
imagina fumando. “Se ha con-
vertido en parte de la cultura”, 
aseguró. “Ahora que lo pienso 
y lo analizo, me da un poco de 
miedo”.

Los vapeadores y la Generación Z: el impacto del diseño 
visualmente atractivo en el avance de la adicción

Pese a registrarse una disminución, estos productos mantienen su popularidad entre los adolescentes. Es 
más, casi uno de cada 10 estudiantes de secundaria en EE.UU. utiliza estos dispositivos, que contienen nive-
les de nicotina equivalentes a 590 cigarrillos

Los estudios sugieren que los adolescentes que vapean no solo corren el riesgo de sufrir daños pulmonares, sino tam-
bién de caer en la adicción a la nicotina, como Gio Rivera que vapea en Nueva York, 23 de octubre de 2023
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JUDICIALES

Al llegar la patrulla encon-
traron saliendo del estableci-
miento comercial a un hombre 
y una mujer, quienes fueron re-
queridos hallándoles un millón 
de pesos, tres celulares y un 
arma traumática.

La intervención en este caso 
fue realizada por el personal de 
la Seccional de Vigilancia de la 
Policía Nacional, adscrita a la 
Estación Maicao.

El hecho se presentó hacia 
las 10 y 15 de la mañana, de 
ayer martes 7 de noviembre, 
cuando un ciudadano informó 
que había un atraco en proce-
so.

Los uniformados de inme-
diato se dirigieron a la calle 12 
# 8 – 34, del barrio Centro, don-
de funciona el casino Galeone, 
en el municipio fronterizo.

Allí encontraron saliendo 

del mismo, a una femenina y un 
masculino a los cuales les soli-
citaron un registro a personas; 
encontrándoles $ 1’000.000, 
en efectivo, una pistola traumá-
tica y tres celulares.

Las autoridades detuvieron 
al adulto, el que cuenta con 31 
años, con cédula de Talaigua 
Nueva (Bolívar) y una adoles-
cente de 16 años, quien asegu-
ró ser venezolana.

Mientras se desplazaba por 
vía pública, un hombre se portó 
sospechoso haciendo que la Po-
licía Nacional le adelantara una 
requisa, encontrándole un arma 
de fuego y diez cigarrillos de ma-
rihuana.

El procedimiento fue adelan-
tado por uno de los cuadrantes 
de esta institución de seguridad, 
en momentos que realizaban 
una ronda de vigilancia en Mai-

cao.
La acción operativa se llevó 

a cabo en la calle 17 con la ca-
rrera 12, del barrio Centro, en 
el municipio fronterizo; después 
que esta persona se volvió ner-
viosa ante la presencia policial.

El sospechoso fue requerido 
por la patrulla para su debido 
registro, el que le practicaron 
hallándole una pistola artesa-
nal, calibre 9 milímetros, con un 

cartucho para la misma.
Asimismo, los uniformados 

le incautaron un total de diez 
cigarrillos artesanales de mari-
huana, que llevaba en los bolsi-
llos de sus pantalones.

Los policiales lo dejaron a 
disposición de la Fiscalía URI Lo-
cal de turno en Maicao, donde 
deberá responder por porte ile-
gal de armas y porte de estupe-
facientes.

Con la oportuna intervención 
de la ciudadanía, un conato de 
incendio fue sofocado en Rio-
hacha, el que se presentó al in-
terior de un sitio dedicado a la 
venta de licores.

La emergencia se registró 
alrededor de la 12 y 45 de la tar-
de, de ayer martes 7 de noviem-
bre, en el establecimiento de 
razón social, licores y discoteca 
Bucks; ubicado en la esquina de 
la calle 4 con la carrera 11, del 
barrio Abajo, en la capital de La 
Guajira.

En ese momento que co-
menzó a salir humo del local, se 
estableció una alerta, contando 
con la rápida actuación de veci-
nos y personas que pasaban por 
allí quienes ayudaron a apagar 

las llamas con extintores.
Los residentes de la zona lla-

maron a la central de comunica-
ciones del Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios de Riohacha, desde 
donde despacharon la máquina 
06, quienes se cercioraron que 
todo estaba controlado.  

Se conoció por parte de la 
entidad, que al parecer se regis-
tró un corto circuito que afectó: 
un computador, dos pantallas 
LCD, un amplificador de sonido, 
un enfriador vertical y un conge-
lador.

El juzgado promiscuo munici-
pal de Uribia, La Guajira, otorgó 
la libertad inmediata de los fun-
cionarios de la Armada Nacio-
nal, sub oficial Carlos José Fore-
ro Vega, Wilber Alfonso Reales 
Suarez y Miguel Angel Perez To-
rres, quienes habían sido captu-
rados en situación de flagrancia 
por tráfico, fabricación o porte 
de estupefacientes en el mue-
lle RORO de Puerto Bolívar en 
el Cerrejón, en fecha calendario 
30 de octubre del presente año.

El despacho admitió la so-
licitud de Libertad peticionada 
por la firma AYC Abogados y 
Consultores de Colombia bajo 

la representación del abogado 
defensor EDILBERTO GALARZA 
VILLALOBOS, ya que, a través de 
interrogatorios realizados a los 
procesados por la Fiscalía Gene-
ral de La Nación, se logró esta-
blecer que al parecer, estos no 
tuvieron participación alguna en 
las presuntas conductas investi-

gadas por el ente fiscal. 
Los anteriormente mencio-

nados hacían parte de la tripu-
lación de la embarcación URR 
BP725. El abogado Edilberto 
Galarza Villalobos, cumpliendo 
los requisitos legales de ley in-
formó la orden de libertad plena 
a sus representados.

Atraco frustrado a casino en Maicao
dejó un hombre y una menor de 
edad capturados

Capturan a un hombre con arma de 
fuego y 10 cigarrillos de marihuana

Conato de incendio fue controlado por la ciudadanía antes 
de la llegada del Cuerpo de Bomberos

Libres tres funcionarios de la Armada 
Nacional involucrados en supuesto 
tráfico de drogas

Abogado defensor, Edilberto Galarza Villalobos.

Maicao

Riohacha
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Jorge Celedón sigue confir-
mando que es el artista valle-
nato de mayor reconocimiento 
a nivel mundial con sus grandes 
actuaciones en Chile, Perú y su 
próximo concierto del viernes 10 
de noviembre en el Hard Rock 
en Miami – Estados Unidos, ya 
colgó el letrero de sold out.

El destacado exponente del 
vallenato se lució en sus recien-
tes presentaciones en Tulum 
(México); fue la sensación en la 
Gran Arena Monticello en San-

tiago de Chile, en el aniversario 
23 de la agrupación chilena No-
che de Brujas y el más esperado 
y aplaudido en el Vallenato Fest 
5, que se realizó en la Explana-
da Playa Agua Dulce en Lima – 
Perú.

En todos estos escenarios 
el aforo fue total y los latinos 
corearon cada una de las can-
ciones interpretadas por Jorge 
Celedón, quien brilla con su ta-
lento, carisma y humildad.

Luego de sus maravillosas 

presentaciones en México, Chile 
y Perú, Celedón sigue por la sen-
da del éxito porque ya agotó las 
entradas para su esperado con-
cierto en el Hard Rock en Miami. 
Un nuevo sold out en Estados 
Unidos.

El artista, ganador de 5 Latín 
Grammy, ratifica en cada pre-
sentación su gran poder de con-
vocatoria, llenando los escena-
rios y complaciendo a todos sus 
seguidores con esas canciones 
que enamoran al mundo.

El vallenato de Iván Villazón 
sigue en la preferencia de los 
colombianos y así lo demostró el 
pasado fin de semana con un ca-
tegórico Sold Out en la discoteca 
La Gringa en Bogotá y sus actua-
ciones en Valledupar y Cartage-

na, en eventos sociales.
Los bogotanos celebraron la 

noche de Halloween con el valle-
nato auténtico, sentimental y pa-
rrandero de Iván Villazón, quien 
llenó la mencionada discoteca 
para el deleite de todos los Villa-

zonistas.
El artista fue sorprendido por 

un seguidor quien le llevó la cará-
tula del elepé ‘Una voz y un rey’, 
grabado en 1985 con el rey valle-
nato Orangel ‘El Pangue’ Maes-
tre.

El sábado 4 de noviembre Iván 
Villazón y Tuto López celebraron 
la fiesta de Palmolive en el hotel 
Sonesta en Valledupar y el domin-
go animaron un matrimonio en la 
ciudad amurallada de Cartagena, 
con sus grandes éxitos.

Orlando Liñán llega cada vez 
más lejos con su voz en los Lla-
nos Orientales, haciendo pre-
sencia en las mejores fiestas 
de los departamentos del Meta 
y Casanare.

Una fantástica noche vivió 
San Juan de Arama – Meta con 
la actuación del artista Orlan-

do Liñán, quien es el vallenato 
preferido en Los LLanos Orien-
tales.

El destacado artista fue la 
sensación en la edición 33 del 
Festival Folclórico y Turístico de 
la Sierra de la Macarena en San 
Juan de Arama, donde puso al 
público a gozar de la mejor pa-

rranda vallenata.
Los llaneros quedaron com-

placidos con la actuación de 
Orlando Liñán, quien fue com-
placiente con cada una de las 
peticiones.

Sin duda alguna, Orlando Li-
ñán sigue en El corazón de las 
fiestas y ferias de Colombia.

El cantante vallenato Jorge 
Celedón clama por la libertad 
del señor Luis Manuel Díaz, 
padre jugador de la selección 
Colombia y Liverpool, Luis Díaz, 
quien se encuentra secuestra-
do.

Este clamor lo hizo el artista 
a través de un trino en su cuenta 
de X:

“Señores secuestradores, 

toda Colombia sufre por el se-
cuestro del papá de #LuisDiaz. 
¡No más secuestros! #Liberta-
dParaPapa 

Mi solidaridad hermano @
LuisFDiaz19”

El padre del jugador fue se-
cuestrado por la guerrilla del Eln 
el pasado 28 de octubre en Ba-
rrancas – Guajira.

Por su parte el jugador Luis 

Diaz, también clamó el grito de 
libertad al anotar un gol en el 
empate del Liverpool frente al 
Luton 1-1 y alzarse la camiseta 
para dejar ver el letrero: “Liber-
tad para papá”.

Jorge Celedón y el jugador 
Luis Diaz, tienen una buena 
amistad y viven en permanente 
contacto a través de video lla-
madas.

El acordeonero Israel Rome-
ro ‘El Pollo Irra’ será homenajea-
do por la fundación Música sin 
Fronteras, en una ceremonia de 
gala que se realizará en el salón 
Cañaguate del Club Valledupar, 
este viernes 10 de noviembre.

Así lo dio a conocer el presi-
dente de la Fundación Música 
Sin Fronteras, Ricardo Gutiérrez 
Gutiérrez, quien indicó que este 
homenaje es un justo reconoci-
miento a la trayectoria musical 
de Israel Romero, creador de la 
agrupación El Binomio de Oro, 

con la cual ha recorrido el mun-
do dejando en alto el nombre 
del folclor vallenato.

Esa misma noche también 
será homenajeado el gestor cul-
tural, Ramón Dávila, gerente re-
gional de Gases del Caribe, por 
su destacado trabajo en esta 
empresa que le ha llevado be-
neficios a muchos hogares en 
Colombia.

El homenaje a Israel Romero 
y Ramón Dávila, tiene una exce-
lente programación musical que 
contará con la presencia del 

Binomio de Oro, Los Diablitos, 
El Cocha Molina, Omar Geles, 
Gustavo Gutiérrez, Roberto Cal-
derón, Banda Lorencito Torres, 
Los Kankuis, Álvaro López, Beto 
Murgas, Rafael Manjarrez, Dei-
mer Marín, Morre Romero, Chi-
che Martínez, Fernando Mene-
ses y Fernando Dangond.

Será una fantástica noche 
llena de folclor para homenajear 
al ‘Pollo Irra’ y Ramón Dávila, 
orgullos de Villanueva – Guajira, 
que engrandecen la cultura de 
Colombia.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith
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Por: Paul Bolaño Saurith

Jorge Celedón, grandioso en Chile y Perú, y sold out 
en Estados Unidos

Iván Villazón, cantó, gustó y llenó en Bogotá

Orlando Liñán, metido cada vez más en Los LLanos de Colombia

Jorge Celedón clama por la libertad 
del padre del jugador Luis Díaz

Israel Romero, será homenajeado en Valledupar
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En un fuerte pronuncia-
miento, el presidente de 
la República, Gustavo 
Petro, lanzó duros seña-

lamientos el martes 7 de no-
viembre de 2023 en contra del 
Estado Mayor Central (EMC), di-
sidencias de las Farc al mando 
de alias Iván Mordisco, tras la 
decisión de suspender los diálo-
gos de paz que se debían efec-
tuar en los próximos días; luego 
de la instalación de la mesa de 
negociación en Tibú (Norte de 
Santander).

Y también contra el Ejército 
de Liberación Nacional (ELN), 
después de que protagonizaran 
el secuestro de Luis Manuel 
Díaz, padre del futbolista del Li-
verpool F.C. y la selección Colom-
bia, Luis Díaz, que completó 10 
días en cautiverio luego de ser 
raptado en zona rural del muni-
cipio de Barrancas (La Guajira) 
por hombres que se movilizaban 
en una motocicleta.

“La pregunta que tienen que 
hacerse quienes hoy son sujetos 
o actores de esa violencia en los 
territorios, en la Colombia pro-
funda, es ¿Vale la pena? ¿Vale 
la pena tanta muerte por nada? 

¿Vale la pena la destrucción de 
Colombia en una economía en 
la que apenas somos los sir-
vientes de un narcotraficante?”, 
expresó Petro, en un discurso 
que generó fuertes reacciones 
en las redes sociales.

Asimismo, les hizo un fuer-
te llamado sobre el futuro que 
deben tener los diálogos entre 
el Estado y estas estructuras 
criminales, que pusieron en ries-
go las negociaciones con su ac-

cionar. En el caso del EMC, con 
el secuestro de militares en el 
corregimiento El Plateado, que 
hace parte del municipio de Ar-
gelia (Cauca), y el ELN, con el ya 
mencionado caso de privación 
de la libertad del progenitor del 
deportista.

“Tienen la posibilidad de es-
coger si el camino es Camilo To-
rres o Pablo Escobar”

Según el jefe de Estado, el 
cañón del Micay en el Cauca 

se transformó en un “fortín” de 
la economía ilícita, con lo que 
denominó “cuerpos ilícitos” 
que fueron en su defensa. Pe-
tro justificó la presencia de las 
fuerzas militares en los territo-
rios, al tiempo que confesó que 
la negociación política con esta 
estructura, a la que le dio esta-
tus para negociar como organi-
zación insurgente, fue, quizás, 
“prematura”.

“Tienen aún la posibilidad de 
escoger si el camino es Camilo 
Torres Restrepo, el sacerdote 
que fundó la facultad de sociolo-
gía de la Universidad Nacional, 
o Pablo Escobar. Colombia no 
es la dueña del mercado de la 
cocaína, ahora son multinacio-
nales. Colombia se queda con 
lo peor: sobreexplotación de los 
campesinos, que no reciben ni 
una mínima parte de lo que vale 
en Estados Unidos o en China”, 
agregó.

Y es que, según Petro, lo que 
hay en el país es una lucha en 
los campos, en donde los jefes 
de las facciones armadas que 
levantan esas armas en diferen-
tes sitios del territorio nacional 
“se han vestido, no de guerrille-

ros, sino de traquetos”. Una afir-
mación que también despertó 
toda clase de comentarios, en 
momentos en los que en el Con-
greso llamaron a rendir cuentas 
al alto comisionado para la Paz, 
Danilo Rueda.

En el caso caucano, en parti-
cular, indicó que se le propuso a 
ese grupo armado que, en lugar 
de entrar al poblado disparan-
do, que lo abandonara y con ello 
el Gobierno pueda transformar 
esta zona en una economía líci-
ta. “Si eso lo logramos, las po-
sibilidades de paz se abren en 
Colombia”, agregó el presidente 
en su intervención.

Por último, el mandatario 
enfatizó en el concepto de que 
Colombia se encuentra en lo 
que calificó como una tercera 
fase de la violencia, basada 
justamente en la economía del 
narcotráfico. Y sacó a relucir el 
trabajo periodístico denominado 
los narco files, que detalla des-
de su perspectiva como “es lo 
ilícito que permite hacer dinero” 
y cada vez resulta más complejo 
asilar el Estado y el grupo ilegal, 
en las fases política e ideológi-
ca.

El representante a la Cámara 
por Bogotá del Centro Democrá-
tico Andrés Forero anunció que, 
junto con otros representantes 
de la oposición, de partidos in-
dependientes y de la coalición 
de Gobierno, radicaron una nue-
va solicitud para aplazar, otra 
vez, el segundo debate de la re-
forma a la salud. La proposición, 
luego de votarse, sobre las 5:00 
p. m., se rechazó con 83 votos 
en contra y 67 a favor.

En la red social X (antes Twi-
tter), Forero advirtió que la soli-
citud para aplazar el debate se 
da, entre otras razones, porque 
“es inaceptable que a estas al-
turas este proyecto todavía no 
cuente con aval fiscal de parte 
de Ministerio de Hacienda” y 
argumentando que “Cámara no 
puede seguir votando a ciegas”.

Desde el oficialismo han 
pedido que se vote la reforma 
y que no se entorpezca más el 
trámite electoral.

El representante Hernán 
Cadavid, una vez rechazada la 
proposición de aplazamiento, 
en una moción de orden, denun-
ció la incisiva presencia de mi-
nistros y asesores del Ejecutivo 
durante el debate, azuzando el 

sentido del voto y pidió respetar 
la autonomía del Congreso:

“Yo no puedo aceptar el 
irrespeto de sectores del Gobier-
no en el marco de una votación. 
Aquí hay desde ministros hasta 
asesores gritando, de un lado 
a otro, en la plenaria cuál es el 
sentido del voto y yo sí quiero 
pedir respeto pa’ esta plenaria 
y pa’ la autonomía del Congreso 
de la República y quiero dejar 
la constancia ante usted y ante 
los medios de comunicación en 
la manera en cómo se están 
comportando en esta plenaria, 
presidente, y le pido a usted que 
haga respetar también el des-
empeño de autonomía de este 
Congreso”.

La representante Jennifer 
Pedraza (Dignidad y Compro-
miso) pidió, ante la pequeña 
diferencia en la votación de la 
proposición de aplazamiento, 
que el presidente de la Cámara, 
el representante Andrés Calle, 
“sea mucho más garante, de lo 
que ha sido en la discusión de 
los artículos que al día de hoy se 
ha aprobado” y pidió más rigor 
en la votación para que esta no 
siga siendo por bloque, como 
fue en la votación anterior, hace 

ya casi un mes, pues los artícu-
los que faltan por votar, dijo la 
representante, son “la almendra 
de la reforma”:

“Es claro que hay una par-
te importante de esta plena-
ria que consideró que debería 
aplazarse la reforma. Yo en este 
caso no estuve de acuerdo, sin 
embargo quiero manifestarle 
la urgencia, de que de aquí en 
adelante, a diferencia de lo que 

ha venido pasando hasta ahora 
de la votación en bloques de la 
reforma, dado que se vienen 
los artículos de la almendra de 
la reforma, en los cuales hay 
unos vacíos muy importantes, le 
quiero pedir, por favor, garantías 
para una votación y para una 
discusión democrática de esta 
reforma contrario a lo que ha 
habido previamente”.

El representante Forero pi-

dió al secretario que “certifique 
si han radicado, hasta este mo-
mento, aval fiscal por parte del 
Ministerio de Hacienda y Crédi-
to Público a propósito de este 
proyecto de ley” y advirtió que, 
si no es así, “la Cámara de Re-
presentantes va a seguir votan-
do a ciegas un proyecto de tanta 
trascendencia”.

En otra moción de orden, 
esta vez de la representante Ca-
therine Juvinao (Alianza Verde) 
señaló que radicó una solicitud 
para que se voten y discutan de 
manera individual los siguientes 
artículos: 2, 9, 10, 11, 12, 14, 
18, 19, 20, 22, 24, 25, 31, 34, 
38, 42, 47, 48, 49, 53, 58, 66, 
67, 69, 70, 76, 77, 78, 124, 
125, 128, 129, 130 y 131, esto 
dada lo cerrada de la votación 
para rechazar el aplazamiento 
y le dijo al representante Calle: 
“Le pido garantías para que es-
tos artículo se discutan de ma-
nera individual”, a lo que el pre-
sidente de la Cámara contestó 
que ninguno de estos artículos 
está en el bloque que se va a 
votar.

Después de estas mociones 
de orden se empezó a votar el 
siguiente bloque de artículos.

El presidente, que participa de la ceremonia de ascensos de 243 oficiales en la Escuela de Cadetes Francis-
co de Paula Santander, donde también se celebra el aniversario 132 de la Policía, cuestionó la actitud de los 
grupos armados insurgentes con respecto al proceso de paz

El proyecto de reforma al sistema de salud sigue frenado en la Cámara de Representantes y solo se ha apro-
bado el 43% del articulado

NACIONALES
Gustavo Petro arremetió contra el Estado Mayor
Central y el ELN tras suspensión de mesa de diálogos 
y secuestro del papá de Luis Díaz: ¿qué dijo?

Reforma a la salud: negaron solicitud de la oposición 
para aplazar el segundo debate

El presidente Gustavo Petro les salió al paso a las críticas sobre lo que sería 
el fracaso de la Paz Total

La reforma a la salud nada que avanza en su segundo debate en la Cámara 
de Representantes
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

PlayStation tomó la decisión 
de eliminar la integración con X 
en sus consolas PS4 y PS5. Una 
decisión que surge en medios 
de la necesidad de la red social 
por fortalecer sus lazos con las 
empresas de terceros y socios 
en la búsqueda de recursos.

Esta determinación generará 
que los jugadores ya no podrán 
compartir directamente sus cap-
turas de pantalla con sus segui-
dores en la plataforma a través 
de la integración incorporada en 
las consolas, llamada Share.

Sony anunció la eliminación 
de la integración con X en un co-
municado compartido a través 
de blog, donde se menciona que 
a partir del 13 de noviembre de 
2023, esta función ya no estará 
disponible en las consolas.

En el anuncio no se especifi-
can las razones exactas detrás 
de esta decisión. Sin embargo, 
se especula que sean los cam-
bios en los precios de la API de 
X, impulsados por Elon Musk, 
propietario de la plataforma. 
Aunque los precios exactos no 
se han confirmado, se ha infor-
mado que los planes más eco-

nómicos podrían comenzar en 
42.000 dólares al mes, alcan-
zando incluso los 200.000 dó-
lares.

Una tarifa que la empresa 
japonesa podría ahorrarse al 
no ver grandes beneficios en 
esta integración. Un camino que 
también tomó Microsoft recien-
temente.

La respuesta de Musk a esta 
situación fue acusar a Microsoft 
de utilizar los datos de la red so-
cial y mencionó que “es la hora 
de las demandas”.

Cómo compartir capturas 
de PlayStation

Con la eliminación de la in-
tegración con X, los usuarios 
tendrán que utilizar otras vías 
para compartir su contenido, 
como la aplicación móvil oficial 
de PlayStation. Esto implica que 
los jugadores deberán vincular 
sus cuentas de PlayStation des-
de la aplicación móvil con X para 
compartir su contenido de jue-
gos, pero ya no lo podrán hacer 
desde las consolas.

Además, existe la opción de 
compartir manualmente las imá-

genes y videos, lo que requiere 
que los jugadores inicien sesión 
en sus cuentas de X a través del 
navegador de la consola o trans-
fieran sus imágenes y videos 
a través de una memoria USB 
para cargarlos desde un dispo-
sitivo móvil o una computadora. 
Un proceso que es mucho más 
extenso, que el anterior, que re-
quería un solo paso.

La conexión permanente 
a internet de la PS5 Slim 
podría ser un problema a 

futuro
Sony confirmó la PlayStation 

5 Slim, una versión actualiza-
da de su consola nueva gene-
ración, que cuenta con ciertas 
revisiones como la reducción 
de su tamaño, la posibilidad de 
instalar una unidad de lector de 
discos y la necesidad de tener 
que estar conectado a internet 
para poder funcionar.

Este requisito plantea un di-
lema especialmente en lo que 
tiene que ver con la conserva-
ción de los videojuegos, ya que 
quedan dudas sobre la estabi-
lidad de los juegos físicos y su 

accesibilidad.
La gran inquietud está en la 

necesidad de una conexión a In-
ternet durante la configuración 
inicial del reproductor Blu-Ray, 
un aspecto que se desconoce si 
será permanente o únicamente 
se aplica en el proceso de em-
parejamiento inicial.

En caso de ser un requisi-
to constante, podría poner en 
riesgo la futura utilidad de la 
consola y la conservación de los 
videojuegos en formato físico. 
La preocupación radica en que, 
si los servidores utilizados para 
el proceso de emparejamiento 
llegaran a cerrarse en el futuro, 
los propietarios de la PlayStation 
5 Slim se encontrarían con un 
obstáculo para que el disposi-
tivo pudiera leer los juegos que 
tengan en CD.

A corto plazo, esta necesi-
dad de conectividad a Internet 
podría pasar desapercibida para 
muchos usuarios porque la con-
sola está vigente y las empresas 
están interesadas en mantener 
su soporte. Pero qué podría 
suceder en una década o más 
tiempo.

OpenAI hizo una serie de 
importantes anuncios 
durante su primera 
conferencia llamada 

DevDay, un espacio en el que 
buscó consolidar su liderazgo en 
la revolucionaria industria de la 
IA generativa con el lanzamiento 
de GPT-4 Turbo, el modelo de in-
teligencia artificial más potente 
desarrollado hasta la fecha por 
la compañía de Sam Altman.

Además, incorpora conoci-
mientos actualizados hasta abril 
de 2023, marcando un avance 
fundamental con respecto a su 
predecesor, GPT-4, que se basa-
ba en datos hasta septiembre 
de 2021.

“Intentaremos que nunca 
más vuelva a quedar desactua-
lizado”, aseguró Altman duran-
te la cita que tuvo lugar en San 
Francisco, aclarando que “esta-
mos tan molestos como todos 
ustedes, probablemente más” 
debido a esta limitante que pre-
sentó en los modelos anteriores.

Una de las características 
más destacadas de GPT-4 Turbo 
es su capacidad para aceptar 
entradas mucho más extensas. 
Mientras que las versiones an-
teriores se limitaban a procesar 
alrededor de 3.000 palabras, 
GPT-4 Turbo es capaz de mane-
jar entradas de hasta 300 pági-

nas de longitud.
Generalmente, las ventanas 

de contexto más grandes permi-
ten que los modelos de lenguaje 
grandes como GPT comprendan 
más la pregunta y ofrezcan res-
puestas más pensadas.

Además, se ha habilitado la 
capacidad de enviar mensajes 
con múltiples acciones y resol-
verlos en una sola respuesta, lo 
que representa una mejora sig-
nificativa en la eficiencia de la 
herramienta. Anteriormente, el 
modelo solo podía realizar una 
actividad a la vez. De hecho, la 
tecnológica respaldada por Mi-
crosoft simplificó el uso de su 
chatbot, permitiendo la genera-
ción de imágenes a través de 
DALL-E, navegación, análisis de 
datos, carga de documentos y 
búsqueda de PDF.

También se han mejorado 
las respuestas en formatos es-
pecíficos, como la capacidad de 
proporcionar soluciones en XML 
(Extensible Markup Language), 
mientras se optimizó el modelo 
de reconocimiento automático 
de voz, Whisper v3, con la actua-
lización Whisper large-v3, que 
ofrece un rendimiento mejorado 
en todos los idiomas.

En términos de precios, Ope-
nAI aseguró que está reducien-
do los costos para los desarro-

lladores. Los tokens de entrada 
para GPT-4 Turbo son ahora tres 
veces más económicos que los 
de GPT-4, con un costo de 0,01 
dólares y los de salida son dos 
veces más baratos, a 0,03 dóla-
res cada uno.

Es importante aclarar que 
cada token puede equivaler a 
una palabra o frase. Por lo tan-
to, mientras mayor sea la longi-
tud de contexto, mayor será el 
prompt que podrá interpretar 
el modelo para darnos una res-
puesta.

OpenAI protegerá a
usuarios con Copyright 

Shield
La compañía también pre-

sentó el programa Copyright 

Shield para apoyar a sus usua-
rios empresariales que enfren-
ten reclamaciones de derechos 
de autor relacionadas con su 
tecnología. OpenAI se compro-
mete a intervenir y defender a 
sus clientes, asumiendo los cos-
tos legales en caso de deman-
das por infracción de derechos 
de autor.

Esto surge en un contexto 
en el que OpenAI enfrenta de-
mandas de autores y escritores, 
incluyendo a Sarah Silverman 
y George R. R. Martin, quienes 
alegan que sus obras fueron 
utilizadas sin autorización en el 
entrenamiento de GPT-4.

Y es por ello que la empre-
sa reconoce la importancia de 
un compromiso sólido con sus 

clientes en relación con el mate-
rial generado por sus herramien-
tas de IA generativa.

Una tienda GPT llegará a 
finales de año

También fue lanzado un pro-
grama de modelos personaliza-
dos que permitirá a las empre-
sas colaborar con un equipo de 
investigadores de OpenAI para 
entrenar un GPT-4 personaliza-
do para sus necesidades espe-
cíficas; en otras palabras, ahora 
brindará la posibilidad de desa-
rrollar su propio ChatGPT.

Los detalles sobre cómo se 
verá y funcionará la tienda son 
escasos por ahora, aunque des-
de ya se promete eventualmente 
pagar a los creadores una canti-
dad no especificada en función 
de cuánto se utilizan sus GPT.

Según OpenAI “desde el lan-
zamiento de ChatGPT, la gente 
ha estado pidiendo formas de 
personalizarlo para que se ajus-
te a las formas específicas en 
que lo usan”.

“Muchos usuarios avan-
zados mantienen una lista de 
mensajes y conjuntos de ins-
trucciones cuidadosamente 
elaborados y los copian ma-
nualmente en ChatGPT. Los GPT 
ahora hacen todo eso” por ellos, 
concluyó la compañía.

Sam Almant durante su intervención en el DevDay, la primera conferencia de 
desarrolladores de OpenAI.

PlayStation corta su integración con X: ya no se 
podrán compartir capturas desde las consolas

OpenAI lanza GPT-4 Turbo, el modelo de inteligencia 
artificial más poderoso desarrollado por la compañía 
de Sam Altman

Los jugadores tendrán que acudir a sus aplicaciones móviles y hacer un proceso más largo

La nueva versión acepta entradas de hasta 300 páginas de extensión y posee conocimientos hasta abril de 
2023
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DEPORTES

El Kun Agüero anunció que Messi será copropietario 
de su equipo de esports: “Ahora somos dos”

Liverpool, conmovido por dolor de Díaz: 'Lucho no quiere 
que suframos'

Varios equipos de Europa se pelean por Jhon Arias

El exfutbolista hizo el anuncio a través de sus redes sociales y de la página de Krü

El futbolista marcó un gol que dedicó a su padre, secuestrado por el ELN.

El pase de Jhon Arias tiene un valor estimado de 8 millones de euros, según el portar Transfermarkt y varios 
equipos ya preguntaron por sus servicios.

Este martes fue Sergio Agüe-
ro el que confirmó la noticia des-
pués de un fin de semana car-
gado de rumores. Finalmente, 
Lionel Messi se sumará a Krü 
Esports el club de esports que 
fundó en 2020. “Ahora somos 
dos”, anunció el ex futbolista en 
sus redes sociales para darle la 
bienvenida a su amigo.

Según explicó en un video 
compartido hace instantes, el 
equipo tendrá ahora dos due-
ños, el Kun y Leo. “¿Por qué no 
soy más el dueño de Krü? Por-
que ahora somos dos”, informó 
el ex delantero de Manchester 
City en un clip de tres minutos 
que cierra con la aparición de 
Messi, mirando el video desde 
su computadora, tomando a 
agua y diciendo: “Bueno, vamo’ 
a jugar”, la frase que popularizó 
el Kun y que es a su vez el slo-
gan de su equipo.

La noticia generó un revuelo 
en el mundo de los esports que 
se entusiasman con ver al ocho 
veces ganador del Balón de Oro 
detrás de una de las franquicias 
más lucrativas que existe. Fue 
así que el arquero español David 
De Gea escribió “Voy llamando a 

Cristiano Ronaldo”, para unirlo 
al equipo Rebels Gaming. A ese 
posteo, comentó Agüero: “Y si 
pa”. Tal vez, en un futuro se re-
encarne el duelo entre La Pulga 
y CR7 en el mundo virtual.

En la actualidad, Krü cuenta 
con equipos de FIFA, League of 
Legends (LOL), Valorant mascu-
lino y femenino y Rocket League, 
algunos de los videojuegos más 
populares del mundo.

Lo que comenzó como una 
amistad en el Mundial juvenil 
de Holanda 2005 ha perdura-
do con los años y ahora el Kun 
y Leo inician su sociedad. Jun-
tos, han pasado noches ente-
ras disfrutando de los partidos 
de fútbol con un joystick en la 
mano: “Cuando jugábamos a la 
PlayStation en 2005 y nos pe-
leábamos mal, a veces no nos 
hablábamos por un día”, contó 
Agüero hace tiempo al recordar 
aquellas jornadas concentran-
do en la misma habitación que 
Messi. Ahora, tendrán la misión 
de liderar en equipo a un club 
de esports que ha crecido en 
estos tres años y busca seguir 
ampliándose.

El Kun lanzó este proyecto 

en 2020, cuando por entonces 
inició con un equipo de FIFA. 
El nombre KRÜ surgió por una 
transformación de la palabra 
Crew (tripulación en inglés), con 
la “K” de Kun y la diéresis sobre 
la “U” por su apellido.

Su retiro anticipado por pro-
blemas cardíacos en 2021, hizo 
que el ex jugador de Indepen-
diente se centrara aún más en 
este club virtual que lo tiene 
no sólo como dueño, sino ade-
más como su principal hincha. 
Es que a diario, se puede ver 
al Kun siguiendo por Twitch las 
partidas de sus equipos y vivien-

do con pasión lo que sucede del 
otro lado de la pantalla. Ahora, 
no estará solo, ya que a él se su-
mará uno de sus más grandes 
amigos.

¿Qué es Krü?
Organización fundada por 

Sergio Kun Agüero con el objeti-
vo de traer su experiencia en el 
mundo del deporte tradicional 
profesional al universo de los 
deportes electrónicos y nuevos 
medios digitales.

El club se sumó a la escena 
de los esports con el objetivo 
de desestigmatizar la visión so-
cio-cultural que se suele tener 
en relación a los videojuegos. 
Con una sociedad constituida en 
Argentina y otra en Barcelona, 
KRÜ busca ser un puente entre 
las distintas regiones motivando 
a no tener techo en cuanto a las 
metas que cada uno se propon-
ga.

Además, acompaña el cre-
cimiento de jugadores, entre-
nadores, analistas, managers 
y streamers con herramientas 
para que puedan desarrollarse 
y mostrarle al mundo entero su 
potencial.

El secuestro del padre de 
Luis Díaz se sufre en la familia 
primaria pero también en aque-
lla que el futbolista armó en In-
glaterra, el Liverpool. 

El delantero resolvió con un 
gol un partido muy complejo 

contra el modesto Luton Town, 
exhibió un mensaje en su ca-
miseta que decía 'Libertad para 
papá' y conmovió a todo el mun-
do.

"Llamarla una 'semana difí-
cil' es quedarse corto", dijo Van 

Dijk, capitán del equipo. "Signi-
fica mucho, mucho. Ha estado 
entrenando con nosotros esta 
semana, pero para él es bue-
no saber lo que está pasando. 
Siente que estar con nosotros 
también es su lugar seguro y 
eso lo ayuda", explicó sobre el 
momento que sufre su compa-
ñero.

"Estamos aquí para él y lo 
dijimos la semana pasada. Es 
una situación absolutamente 
horrible y esperamos que haya 
una solución, pero estamos aquí 
para él y todos deberían apoyar-
lo y ojalá podamos solucionarlo 
lo antes posible", añadió.

Sobre la manera como vivió 
ese empate Díaz, tras dos par-
tidos de baja, el capitán explicó: 
"También está decepcionado 

porque también quería ganar, 
pero obviamente probablemen-
te hay muchas emociones en su 
cabeza. Estoy contento y debe 
haber sido [escrito] esta noche 
que debería marcar de todos 
modos. Sabes que estoy feliz por 
él, pero ojalá podamos recupe-
rar a su padre lo antes posible".

Ese día a día desde el mo-
mento de la confirmación del se-
cuestro ha sido muy difícil: "No 
te lo puedes imaginar. Esa es la 
parte aterradora, lo único que 
podemos hacer es esperar que 
las autoridades y la gente de allí 
logren encontrarlo sano y salvo, 
devolverlo con su familia y orar 
por él. también."

Eso sí, Van Dijk rechazó que 
esa preocupación sumara en el 
decepcionante empate del fin 

de semana: "¿Fue difícil actuar? 
No. Obviamente cuando ocurrió 
(el secuestro", antes del último 
partido contra Nottingham Fo-
rest, fue un shock para todos y 
hablamos de ello, pero debería 
darnos una motivación extra".

El dolor del colombiano es 
primordial: "Lucho (Díaz) no 
quiere que suframos por lo que 
él está pasando. Quiere sacar 
combustible de esto y eso es 
lo que todos sabemos. De eso 
hablamos la semana pasada 
porque estaba muy fresco en-
tonces. Seguimos "Está funcio-
nando toda la semana y todos 
están muy felices por él hoy, 
pero sigue siendo una situación 
horrible que no se resuelve y 
ojalá podamos solucionarlo", 
concluyó el zaguero.

Jhon Arias alcanzó la gloria 
el pasado sábado tras conquis-
tar la Copa Libertadores con Flu-
minense ante Boca Juniors y fue 
una de las figuras del partido, 
demostrando siempre compro-
miso en defensa y gran visión de 
juego para lanzar ataques en su 
equipo.

Jhon Arias se puede ir de 
Fluminense

El volante colombiano es 

muy querido en Fluminense y 
sus actuaciones en el último 
tiempo lo llevaron a ser tenido 
en cuenta por Néstor Lorenzo 
para la selección Colombia, don-
de también ha cumplido de ma-
nera satisfactoria.

Es por esto, que su represen-
tante, el exfutbolista Alex Vive-
ros, habló para el programa ‘De-
portes sin Tapujos’ y dijo: "Jhon 
Arias superó todas las expecta-
tivas en Fluminense y sí hay In-

terés por él para ir al fútbol de 
Europa de Francia e Inglaterra. 

Es de los 3 jugadores más im-
portantes del Brasileirao".

Concretamente, los dos equi-
pos que ya presentaron propues-
tas para contar con los servicios 
de Jhon Arias son Niza de Fran-
cia y Zenit de San Petersburgo. 
Las dos propuestas parecen se-
ductoras, pues Niza es líder de 
la Ligue 1 y Zenit es uno de los 
equipos grandes de Rusia, ade-
más que cuenta con la presen-
cia de los colombianos Wilmar 
Barrios y Mateo Casierra.

Messi y Agüero lideran un equipo 
de Esports. (Captura de pantalla @
KRUesports)

El Kun Agüero anunció por medio de redes sociales que Lionel Messi será 
copropietario de Krü Esports, club de esports fundado en 2020.
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